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La liberación del profesor tzotzil
Alberto Patishtán tras 13 años (de
una sentencia de 60 años) de
encarcelamiento arbitrario, en los
cuales se violaron sus derechos
humanos disfrazando de justicia el
revanchismo político y la corrupción
que lo cobija, es motivo de regocijo.
Mas no de celebración, ya que se
trató de un proceso judicial que ha
desnudado a un amplio sector
corrompido, tanto a nivel local como
federal, del Poder Judicial mexicano.

En el año 2000, Alberto Patishtán,
ya entonces conocido como un
verdadero luchador social, denunció
públicamente actos de corrupción del
entonces presidente municipal de la
localidad de El Bosque, en Chiapas,
Manuel Gómez Ruiz, de quien
solicitaba además su destitución;
entregó pruebas documentales de
aquellos actos al gobernador de
Chiapas en ese año, Albores
Guillén… sin que sucediera nada que
hiciera justicia a dicha localidad. De
esa manera, el activista indígena
sostiene que su encarcelamiento se
trató de una venganza política.
Desde su aprehensión fue sometido a
vejaciones e ilegalidades, puesto que
permaneció prácticamente
secuestrado por agentes de seguridad
y policías en un hotel de Tuxtla
Gutiérrez durante casi un mes,
llegando inclusive a ser torturado en
ese lapso.

La decisión presidencial de indultar
a Patishtán inmediatamente después
de aprobada la reforma a la ley

penal, sin duda restituye al profesor
y activista chiapaneco un poco de
sus derechos humanos, durante
tantos años pisoteados. Más allá de
las opiniones encontradas sobre el
significado del indulto en un México
como el actual, para que se dé deben
cumplirse -según el artículo 97 bis
del Código Penal Federal-: el
agotamiento de las vías
jurisdiccionales y la existencia de
graves violaciones a los derechos
humanos en el proceso; además de
que no se siga ningún proceso en
instancias internacionales. Sin
embargo, son válidas las reservas
sobre esta nueva facultad del
Ejecutivo, y debe por supuesto
exigírsele a éste que haga uso de tal
atribución excepcional con la total
circunspección.

Este caso es uno de los más
deshonrosos del sistema judicial

M

Del descompuesto sistema de justicia
mexicano, al indulto presidencial

mexicano, ejemplo de la bajeza,
corrupción moral y distorsión a que
pueden llegar nuestras instituciones
encargadas de procurar justicia; sin
embargo, no se trata –
desgraciadamente- del único: Existen
en nuestro lastimado país
muchísimos casos de procesos
incompletos o francamente
distorsionados, que perjudican a
gente de escasos recursos,
principalmente indígenas.

Nuestro Gobierno, en todos sus
órdenes, en todos los poderes, debe
llevar a cabo una profunda revisión
de esos casos, para corregirlos y
hacer lo que México exige y no
puede esperar más: Justicia.
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Aquiles Córdova Moran
y el nuevo humanismo

REPORTAJE

Aquiles Córdova Moran es un filosofo,
historiador, antropólogo social,
filántropo, visionario, ingeniero
agrónomo, revolucionario y activista
militar y político que asumió un
enorme liderazgo para encabezar la
lucha de los pobres de México, para
su emancipación reivindicación y
salvación. Aquiles Córdova Moran es
un marxista-leninista que proclama
que el poder político social y
económico debe estar en manos del
pueblo. Aquiles Córdova Moran
predica con el ejemplo, y el organizo
en México la primera comuna para

producir productos agropecuarios, sin
la presencia de intermediarios, lo que
le dio a los habitantes y los
trabajadores de Tecomatlan, una
mejor calidad de vida y a sus hijos la
posibilidad de salir del subdesarrollo,
por la vía de la educación superior.
Aquiles Córdova Moran es de origen
poblano, proviene de una familia de
luchadores sociales, y como un
verdadero documento histórico, le
presentamos a nuestros lectores una
semblanza de este aguerrido luchador
social, que ya tiene un lugar especial
en nuestra historia de México.
Visitamos al ingeniero Aquiles

Córdova Moran, para charlar con el
sobre el momento actual que vive
nuestra nación. Siempre es una gran
experiencia platicar con el hombre que
representa- para la gran mayoría e
priistas atinados- al líder del único
sector crítico del Partido
Revolucionario Institucional, a un
dirigente social que fue el fundador, de
la primera organización- como la
Comuna de Paris, que coordino y guio
a los campesinos mexicanos por
mejores sendas de producción
crecimiento y desarrollo. Aquiles
Córdova nos habla de las causas del
fracaso del socialismo en la Unión
Soviética, de cómo el hombre es el
lobo del hombre y nos habla de la
realidad nacional, de las tibias
reformas del gobierno de la república,
y nos da claves para solucionar el
grave problema del subdesarrollo, el
pobre crecimiento y la miseria que
asolan a México. Ha sido un honor
reseñar el pensamiento de Aquiles
Córdova Moran, uno de los más
importantes dirigentes y luchadores
sociales para reivindicar a los pobres
de México.

El origen

Víctor Manuel de la Vega Gutiérrez.
¿Nos podría hablar del origen de la
organización Antorcha Campesina?
Recordamos que ustedes se organizan
para defender a los productores del
cacahuate, en Tecomatlan, de los
acaparadores, regulando los precios
del mercado.

REPORTAJE
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mundial, las causas de la guerra,
como la revolución rusa aprovecha el
caos que se crea en Rusia por la
primera guerra mundial, el
enfrentamiento de Rusia con Alemania
y de allí el proletariado ruso toma el
poder dirigido por Lenin, todo eso yo
lo supe por el, en sus clases de historia
y en las conversaciones familiares, allí
fue en donde yo tome la orientación
política que en esencia mantengo
hasta ahora, ya como estudiante de
Chapingo y con el movimiento
estudiantil del sesenta y ocho que ya se
anunciaba, que ya se presentía, yo
comencé a participar en la lucha
estudiantil, fui presidente de la
sociedad de alumnos de Chapingo, y
por la relación que tuve en aquellos
años con el movimiento estudiantil, yo
me contacte con los miembros de la
liga Leninista Espartaco, que había
fundado José Revueltas con otra gente,
como Enrique Gonzales Rojo, con
Jaime Labastida, con Ramon Martínez
Ocaranza de Michoacán y con
muchos otros compas.

Víctor Manuel de la Vega.- – ¿Con el
Comité Nacional de huelga del 68?
Aquiles Córdova Moran.-No yo en el
movimiento del sesenta y ocho no
participe, yo estoy hablando de antes.
La Liga Leninista Espartaco se funda
a partir de la célula Carlos Marx del
Partido Comunista en la que militaba
Jose Revueltas, en la que militaba
Enrique Gonzales Rojo, en la que
militaba Eduardo Lizalde, en la que
militaba Jaime Labastida, el hermano
de Paco Labastida, en la que Militaba
Ramón Martínez Ocaranza, ó sea un
grupo de intelectuales importantes,
que se empiezan a oponer a la política
del partido comunista y llegan a la
conclusión de que el partido comunista
no es el partido del proletariado por
eso Revueltas escribe: «Un
proletariado sin cabeza», «La historia
de un proletariado sin cabeza», porque

Ingeniero Aquiles Córdova Moran.-
Bueno, lo cierto es que el proyecto era
un poco más amplio , era crear una
cooperativa que fuera una
organización de campesinos, visto
desde el doble papel o la doble
vertiente de la vida del campesino, en
lugares como Tecomatlan, que es de
un lado pequeños productores y de
otra parte miembros de la
colectividad, miembros de una
comunidad en la que tienen carencias,
en donde tienen problemas, en la que
tienen dificultades y entonces nosotros
quisimos crear una cooperativa que es
la cooperativa regional antorcha
campesina pata atacar esta doble
vertiente. Como miembros de la
comunidad, de la colectividad
digamos, los pequeños productores de
la Mixteca y de Tecomatlan en
particular, tenían problemas. Uno de
los problemas más graves era el
abasto, el abasto estaba muy
monopolizado por dos, o tres caciques
de la zona, del pueblo, que vendían
las cosas con utilidades usurarias diría
yo, muy elevadas aprovechándose de
que Tecomatlan era un lugar entonces,
muy incomunicado y al mismo tiempo
eran los que acaparaban la cosecha de
los campesinos comprándola al
tiempo, así le decían ellos, esto
implicaba que le daban, le
adelantaban al campesino una parte
de su dinero. Nosotros rompimos con
esta explotación.

Víctor Manuel de la Vega.- Los
biógrafos dicen que su movimiento
Antorchista nace en Tecomatlan el año
de mil novecientos setenta y cuatro y
que su mama una mujer visionaria, le
dio el nombre de Antorcha
Campesina, diciendo «que va a
iluminar a los campesinos», también
se habla, que usted es de ideología
Marxista Leninista, ¿nos quiere hablar
de su ideología?

Ingeniero Aquiles Córdova Moran.- Yo
me inicie en la lucha política,
inspirado por la educación que recibía
en el lugar donde naci. Mi papa era
«lombardista», él fue siempre
partidario de Vicente Lombardo
Toledano, poblano de Teziutlan, fue
militante del Partido Popular
Socialista, -primero Popular, ya
después le agrego el socialista don
Vicente-, y mi padre hasta su muerte,
aun cuando ya no era un militante
propiamente activo, siempre se
mantuvo fiel al «Lombardismo», y él
nunca nos puso a estudiar, nunca nos
recomendó alguna bibliografía
especial, nunca nos instruyó de
manera especial propiamente, pero
nos guio con su ejemplo, con su
entrega a la educación del pueblo
humilde, y cada vez que había algún
problema, cada vez que había algún
incidente, cada vez que había algún
suceso feliz, lo que fuera, nunca
evitaba el dar una opinión. No era de
la gente que expresara lacónicamente
sobre un problema, sino que
normalmente argumentaba,
desarrollaba lo que pensaba sobre la
cuestión, y obviamente era un punto
de vista que estaba totalmente
determinado por su modo de ver, por
su concepción política de lo que había
que hacer en el país, y eso nos fue
convirtiendo a todos sus hijos en
simpatizantes de las causas populares.
Digamos que la primera enseñanza
política, y la que más influyo, y la que
más penetro en mí y en mis hermanos,
fue la vida y la voz de mi padre, que
la escuchábamos cada vez que era
necesario que se opinara sobre algún
problema o sobre alguna noticia
nacional, o noticia mundial incluso, él
opinaba, él siempre se mantuvo en
contacto con el mundo entero y
opinaba sobre la situación mundial,
además en sus clases de historia yo
conocí con mucho detalle la primera
guerra mundial, la segunda guerra
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el sostenía que el proletariado
mexicano no tenía cabeza en virtud de
que el partido comunista, no era el
partido representativo del
proletariado, y entonces el funda la
liga, que no era un partido, sino una
liga que tenía como propósito hacer la
crítica sistemática de los errores del
partido comunista, detectar
perfectamente cuales habían sido las
desviaciones, las traiciones e incluso
los ataques que había sufrido el
obrerismo Mexicano por los
comunistas de entonces, con el
propósito finalmente de llegar a crear
el verdadero partido de la clase
obrera. Estábamos basados en Marx y
sobre todo en Lenin, el nombre lo dice
liga Leninista Espartaco. Espartaco
porque ellos se inclinaban más a la
línea Espartaquista de Alemania,
afines a Rosa Luxemburgo, a su
esposo Gustav Lübeck, a Karl
Liebknecht, a Ernst Thälmann y otros
revolucionarios integrantes del Partido
Socialdemócrata alemán que se
mostraron radicalmente opuesto a la
línea colaboracionista de los
comunistas Alemanes, que se hicieron
nacionalistas y se hicieron aliados de

la burguesía alemana. El
espartaquismo alemán se opone a esto
y mantiene una posición más radical y
una relación más estrecha con los
soviéticos, con los rusos. Entonces
Inspirados en Lenin y Stalin, y en la
línea Espartaquista de los alemanes, es
que Revueltas y su grupo lo llaman
Liga Leninista Espartaco, cuyo
propósito es crear el verdadero partido
político de la clase obrera Mexicana,
nunca lo logran evidentemente, pero
yo vengo de esa situación, y desde
luego yo no estoy colocado en esa
posición con la que yo comencé, han
pasado muchos años, han pasado
muchas cosas, hemos trabajado
mucho, hemos fracasado, hemos
tropezado, pero también hemos
avanzado, y yo me he venido creando
mi propia visión de la cosas.

Víctor Manuel de la Vega.- ¿En este
momento, cómo se definiría
ideológicamente?
Aquiles Córdova Moran.- Yo me
definiría ideológicamente, como un
partidario de una revolución pacífica
pero radical, que cambie
completamente el modelo económico

en el que estamos viviendo, porque
este modelo económico en el que
estamos viviendo, es un modelo que
está produciendo ciertamente alguna
riqueza, que está generando riqueza,
pero que no la distribuye, no la
reparte, es un modelo concentrador de
la riqueza, y por lo tanto como la
riqueza es una sola, si se concentra en
unos cuantos, descobija a una gran
mayoría del país. Este fenómeno no es
exclusivo de México, este fenómeno es
mundial, estamos hablando de la
economía de mercado, de la economía
que sostiene, que los gobiernos no
deben meter mano en la economía,
que la justicia social, que la mejoría
del nivel de vida de los pobres, que
combatir las carencias más graves de
la gente modesta, no es problema del
gobierno, que eso lo tiene que hacer el
mercado, la mano invisible del
mercado que dijo Adam Smith, es la
que lo tiene que componer todo, y en
este modelo, viene viviendo el mundo
desde hace mucho y ¿Qué ha pasado?.
Que a medida que pasa el tiempo, la
riqueza en el mundo crece eso es
cierto, el capital se ha mostrado como
muy buen productor de riqueza, pero
curiosamente el número de pobres en
el mundo, en el mundo, crece también
continuamente y la pobreza se
ahonda. ¿Entonces hacia dónde
vamos? Si este proceso continúa,
¿Hacia a dónde vamos? No puede
existir un mundo de unos cuantos ricos
que lo tienen todo y en medio de un
mar de pobres que carecen de todo.
México es el ejemplo típico, somos
más o menos ciento dieciséis millones
de mexicanos, y de esos ciento
dieciséis millones de mexicanos, más
de ochenta millones viven en pobreza,
tienen, padecen algún tipo de pobreza
y eso lo dice el CONEVAL, no lo digo
yo Víctor Manuel de la Vega.- Y usted
también dice que el gobierno reporta
que diecisiete millones de Mexicanos
nos estamos muriendo de hambre.

REPORTAJE
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Aquiles Córdova Moran.- Así lo ha
declarado el presidente de la
república, y el presidente de la
república, por ejemplo ha declarado
también que treinta y cinco por ciento
de la fuerza de trabajo activa, o lo que
se llama, la población
económicamente activa del país está
en el comercio informal, ya no
tenemos empleo y el que hay esta muy
mal pagado.

Víctor Manuel de la Vega.- Ingeniero
Aquiles usted dice que es necesario un
cambio de modelo económico, y
también todos estamos de acuerdo en
que el gobierno tiene la obligación de
procurar, bienestar, trabajo, salud,
educación, al pueblo cual es el modelo
que usted propone, porque además es
muy importante lo que usted dice.
Recordamos que cuando usted escribió
que «Zapata cabalga de nuevo» habla
que no hay que tener miedo de
cambiar el esquema de producción,
entonces yo quiero preguntarle cual
debe ser el esquema de producción en
el campo, ¿debe haber una comuna
como ustedes, debe haber empresarios
que contratan con una buena ley
federal de trabajo al trabajador del
campo, debe haber ejido? Usted habla
de que el modelo de ejido a veces
empobrece. ¿Cual sería digamos la
solución? ¿Si el señor presidente de la
república le pidiera que le planteara
un buen es quema de desarrollo
económico qué le diría señor?

Ingeniero Aquiles Córdova Moran.- Si
estoy de acuerdo con lo que me dice,
pero quiero terminar mi idea anterior,
nosotros vivimos en un modelo
concentrador de la riqueza y de eso no
hay duda la cifras son oficiales. El
país produce mucha riqueza, somos la
decimo tercera o la decimo cuarta
economía del mundo, pero no más

abajo, producimos mucha riqueza y
sin embargo CONEVAL dice que hoy
ocho de cada diez mexicanos padece
algún tipo de pobreza, entonces no
hay duda, vivimos en un modelo
concentrador y a medida de que pasa
el tiempo el número de ricos se reduce
y el número de pobres aumenta y
decía yo: ¿A dónde vamos a ir a parar
así? Y esto se produce porque estamos
aplicando el famoso fundamentalismo
de mercado, es decir que las leyes del
mercado que bien vistas se reducen a
una sola, porque yo sé de lo que estoy
hablando, las leyes de mercado bien
entendidas para el que sabe de esto, se
reduce a una sola, dejar que opere la
ley de la oferta y demanda. La ley de
la oferta y la demanda es la que nos
gobierna a todos, menos al salario por
que el salario está controlado y aquí
hay una asimetría, hay una inequidad,
por que el trabajo del obrero también
es una mercancía, aunque digan que
no, pero es una mercancía, pero al
obrero no se le deja ponerle precio a
su mercancía, se la impone el
gobierno y el obrero es la que crea la
riqueza de las naciones, entonces
estamos viviendo por la ley de la
oferta y la demanda en todo menos en

donde quizás jugará su papel de la
oferta y la demanda, esto es la
economía de mercado y esta economía
de mercado que supuestamente
repartiría sola la riqueza, tiene ya
muchos años, la segunda mitad del
siglo veinte para no exagerar y lo que
llevamos del veintiuno y ¿cual es el
resultado a nivel de México y del
mundo?, crece la riqueza, pero los
pobres aumentan, entonces hay que
cambiar el modelo y ¿Qué tipo de
modelo propongo yo?, un modelo en
el que se creen políticas de estado para
repartir la riqueza.

En el mundo hay modelos que dicen
que esto se puede hacer con mucha
eficiencia y que da resultados, por
ejemplo ahí está el modelo chino,
China está creciendo lo que no está
haciendo Estados Unidos y desde hace
mucho, a tazas del nueve, del diez, del
once, del doce por ciento en su
producto interno bruto en China, y la
pobreza en China disminuye en
cantidades apreciables, mire, Andrés
Openhaimer, un periodista muy
conocido, de CNN en español, y de
The Miami Herald, muy reaccionario
por cierto, que no es sospechoso de

REPORTAJE
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socialismo, dice que la pobreza del
mundo aumenta, que el número de
pobres aumenta, pero que eso no se
ve, porqué cada año China saca de la
pobreza entre veinte y treinta millones
de chinos, entonces el número de
pobres que China saca de la pobreza
hace que la estadística de la a pobreza
baje, si restamos a los chinos resulta
que la pobreza en el mundo aumenta,
y en México sube, entonces los chinos
están haciendo una verdadera
maravilla y no es una economía
socializada, es una economía con
iniciativa privada, es una economía en
donde funcionan las leyes del
mercado, pero es una economía
gobernada y controlada por el
gobierno chino, por los economistas
del gobierno chino, ellos controlan
incluso la iniciativa privada, la
inversión privada, la inversión
extranjera, ellos dicen a donde se
puede invertir, ellos dicen de qué
manera, ellos dicen que se va a
producir, cuánto van a producir, el
comercio internacional de china, las
exportaciones chinas, las controla el
gobierno chino, no están libres, China
vende al extranjero y el gobierno
recibe las divisas del extranjero y esto
le permite al gobierno que se
desarrolle armónicamente la economía
en todos sus sectores y le permite tener
en su mano la palanca para repartir la
riqueza en el pueblo chino y ¿cual es
el resultado?, nosotros tenemos
ochenta millones de pobres desde hace
mucho y no los podemos sacar, no
sacamos ni un millón por que el
gobierno de Calderón dejo entre cinco
y diez millones de pobres más, los
chinos sacan cada año veinte millones
de pobres, en cuatro años los chinos
ya hubieran resuelto la pobreza de
México, esas son las cifras que hay,
entonces ¿Qué es lo que yo propongo?
que ensayemos un modelo en el que el
reparto de la riqueza sea una política
de estado, porque ya está demostrado
que el mercado no reparte la riqueza,

es lo que yo digo ahora, y esto tiene
que ver con el campo.

El campo tiene que entrar en este
esquema, el campo no se puede
analizar aparte, porque el campo es
parte de la economía Mexicana,
tenemos que pensar en una agricultura
en la que hay propiedad privada, que
el régimen de propiedad sea el que el
campesino quiera, o que el campesino
pueda adquirir , pero necesitamos que
haya planeación de la producción
agrícola, que los campesino cultiven
para lo que su tierra tiene vocación,
que cuenten con los recursos de la
tecnología, que cuenten con
maquinaria donde se puede, porque no
en todos lados en México se puede,
que haya fertilización, que haya
semilla mejorada, que haya combate
de plagas, que haya suficiente
transporte para que los campesinos
metan insumos y saquen la cosecha,
en resumidas cuentas, ¿que debe ser el
campo? Debe ser un gran productor de
alimentos para todo México, y al
hacer esto, al convertirse en un
productor eficiente de alimento para el
pueblo mexicano, el campesino tiene
que recibir la recompensa
correspondiente, es decir elevar el
nivel de vida del campesino, esto no
está pasando, el campo esta tirado, el
campo está abandonado, el campo no
está produciendo nada, necesitamos
reorganizar el campo, pero con la
misma visión, con capital privado
pero que haya orden, que haya plan,
que la producción se organice con un
modelo debidamente estructurado, que
respete la vocación de los suelos, que
respete el medio ambiente, que la
tecnología ayude a elevar la
productividad sin destruir la ecología,
que los campesinos mexicanos sean
verdaderamente productivos, por que
el país necesita alimentos y por qué el
campesino al vender una producción
abundante, eleva su nivel de vida, esto
es perfectamente posible y otra vez los

chinos lo están haciendo, el campo
chino se está desarrollando y se está
desarrollando aceleradamente.

Víctor Manuel de la Vega.- Señor,
usted en sus escritos dice que los
gobiernos están inertes ante la
demanda del pueblo, lo Cito: «Es una
obligación del gobierno darle al
pueblo, educación, salud, trabajo,
vivienda como un derecho consagrado
en la Constitución, pero hemos visto
que los dos últimos gobiernos de la
república han sido omisos, también
dice usted que el Gobierno,
específicamente el de Enrique Peña
Nieto tiene enemigos embozados, que
esto se manifestó en la violencia desde
el día de su toma de posesión, ¿Quien
señor esta atrás de esa
desestabilización, quien paga a los
anarquistas?

Ingeniero Aquiles Córdova Moran.-
Bueno mire, por donde le entrare a su
pregunta. Yo creo que es un hecho,
pero es un hecho que no lo aceptan, no
es algo que este como la guerra contra
el crimen organizado en la que todos
estamos de acuerdo, aquí no, aquí no
todos estamos de acuerdo y a pesar de
eso y yo sostengo que es un hecho
evidente que el mercado, no es la
mano misteriosa pero eficiente, que va
a igualar, que va a repartir la riqueza
y que va a cerrar cuando menos en
alguna medida el entre los ricos y los
pobres ,el mercado lo que hace es
concentrar la riqueza, porque el
mercado no tiene mecanismos, porque
la ley de la oferta y la demanda y la
teoría de los precios que es sobre lo
que se funda el fundamentalismo de
mercado, no tiene mecanismos para
distribuir la riqueza, lejos de eso como
el libre mercado es una guerra, una
guerra de baja intensidad, pero es una
guerra de todos contra todos, pero
había quien se lleva la mayor parte de
mercado, entonces esto obliga a
producir mas pero con mayor calidad
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a menor precio y unos de los eslabones
débiles de los preferidos en países
como el nuestro, para lograr producir
mucho de buena calidad y barato es
deprimir los salarios, entonces el
mercado lejos de repartir la riqueza
agudiza su concentración, por la vía
de que los señores ricos muy ricos,
para vender en el extranjero tiene que
pagar bajos salarios, entonces el
mercado concentra la riqueza, a eso
añadámosle, que el otro mecanismo,
porque el salario, el empleo, los
niveles de salario, son el mecanismo
fundamental para repartir la riqueza,
cuando hay un estado rector, bueno
con estado y sin estado rector ese seria
el mecanismo, porque aun cundo no lo
hubiera, lo podría resolver también la
empresa privada, la empresa privada
podría elevar los salarios, y si la
empresa privada tuviera conciencia de
que esto debe hacerse, porque nos
conviene a todos, lo estaría haciendo,
pero ellos se van sobre su beneficio, a
ellos lo que les importa es la máxima
ganancia, y entonces deprimen lo

salarios, y al deprimir los salarios lo
que hacen es que la riqueza se
concentre eso es lo que hacen sea el
estado, sea la empresa privada, se está
concentrando la riqueza por la vía de
los salarios, ¿que otro factor, no hay
empleo, no se crean empleos, por eso
hablaba hace rato del ambulantaje, el
presidente de la república dice que
más del treinta por ciento de la
población económicamente activa,
vive del ambulantaje, si a ese treinta o
treinta y cinco por ciento le
agregamos otro cinco por ciento de
desempleo oficial que se admite,
tenemos que el cuarenta por ciento de
la población mexicana no tiene un
empleo bien remunerado, entonces este
es otro problema que hace que la
riqueza se concentre y finalmente
agreguémosle otro elemento, el estado
mexicano al gastar el presupuesto
nacional, lo gasta en las clases
pudientes, hacen autopistas hacen
grandes desarrollos habitacionales,
hacen puentes peatonales, hacen
segundos pisos en los periféricos,

hacen incluso ¡como no¡ algunas
grandes presas, grande puentes para
comunicar a las zonas por donde sale
la mercancía, se está gastando el
dinero del país en infraestructura para
que la empresa funcione bien, pero si
usted pide dinero para una escuela no
hay dinero, si pide banquetas para los
pobres no hay dinero, si pide
educación no hay dinero, o sea que el
presupuesto está gastándose en favor
de los que tienen. ¿Y los que no tienen
que? entonces todo esto, lo único que
está haciendo es que está concentrando
más la riqueza, haciendo más grande
la pobreza en cantidad, y
profundizando la pobreza, entonces
ahí están los resultados, esos son los
resultados. ¿Y que es lo que dice
antorcha?, que el gobierno debería de
reconocer esta situación y debería de
reconocer las causas de esta situación
y entonces actuar en consecuencia.
¿Cual es la conclusión principal? Que
el mercado no reparte la riqueza, eso
es falso, por lo tanto tiene que haber
una política de estado distributiva de
la riqueza, no hay otra manera, por
eso ponía yo el ejemplo de China,
porque en China si se reparte la
riqueza?, por que no se le ha dejado al
mercado hacerlo, por que el gobierno
reparte la riqueza en China, y aquí
como el gobierno mexicano, con
aquello de que el mercado es el amo y
señor de la vida, simplemente se lava
las manos y dice yo no me meto, que
el mercado distribuya la riqueza,
dejemos que el mercado actué solito,
por que la ortodoxia económica de los
Chicago boys dice que mientras más
libre se deje al mercado mejor
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funciona el mercado, y ya lo vemos,
ahí están los gringos no están
creciendo prácticamente, están en un
estancamiento desde el dos mil ocho.
Víctor Manuel de la Vega –Y además
usted lo dijo hace medio año, que los
inconformes de Europa no tardarían
en manifestarse en Norteamérica, y
ocurrió lo de Boston y lo que sigue, y
que el capitalismo salvaje ya está
consumiendo a todos los países.
Ingeniero Aquiles Córdova Moran.- El
capitalismo salvaje ya está haciendo
crisis por todos lados, y resulta que
aquí lo tenemos como la gran
novedad, le estamos echando loas e
incienso a lo que en otros lados esta
fracasando, entonces ¿Qué es lo que
dice antorcha?, que tiene el gobierno
mexicano que reconocer esta realidad
y tiene que atacarla y ¿Cómo tiene
que atacarla? El gobierno mexicano
tiene que elevar los salarios, es lo que

tiene que hacer, lo haga directamente
o lo haga con los empresarios, pero
los salarios tienen que mejorar, porque
es una manera de repartir la riqueza,
el gobierno mexicano tiene que
garantizarle al pueblo empleo seguro,
decoroso y bien remunerado, porque
eso dice la constitución, porque de eso
estamos hablando, la constitución dice
eso, el gobierno debe hacerlo y no lo
está haciendo, el gobierno debe
garantizarle al pueblo dice la
constitución, salud, educación de
calidad, vivienda de calidad, comida
de calidad y ¿lo está haciendo?, ¡por
supuesto que no lo está haciendo!
Víctor Manuel de la Vega -Hasta
diversión, lo dice la constitución, solaz
y esparcimiento.

Ingeniero Aquiles Córdova Moran.-
Por supuesto, pero luego salen a decir
altos funcionarios, que en México la

ley se cumple y que la ley no se
negocia y uno se queda pensando,
pues si se cumple pero con los que no
se pueden defender, con los que no
pueden pagar a los jueces, pero ¿Por
qué no cumplen la ley que dicen que
deben de darle empleo a la gente?
¿Por qué no cumplen la ley que dicen
que los salarios deben ser
remuneradores? esos señores violan la
ley, el gobierno está violando la ley,
porque no está respetando derechos
constitucionales es lo que yo digo,
¿porque es que salen con tanta
seguridad con tanta arrogancia a decir
que en México la ley se cumple que la
ley no se negocia? Pues que la
cumplan órale, pero como usted dice,
la ley del embudo se cumple, la ley
que es maligna para el pueblo, ahí si
son muy puntuales, pero cuando se
trata de favorecer al pueblo es papel
remojado, eso como si no existiera y
el gobierno mexicano está fuera de la
ley, porque el gobierno mexicano no
está cumpliendo la constitución, es lo
que yo digo, y el gobierno debería de
cumplir la constitución, el gobierno
debería de crear empleos, subir los
salarios, crear educación de calidad,
salud para el pueblo, vivienda de
calidad, un medio ambiente sano, que
también la constitución lo garantiza y
no lo está haciendo el gobierno,
entonces es más delincuente el
gobierno que la gente, porque los
delitos del gobierno son mayores, por
que tanto afectan a mucha más gente
que lo que puede afectar un ladrón de
la calle, mucha trascendencia,
muchísimas personas se afectan con
una política de omisión como usted la
llamo.

Víctor Manuel de la Vega Gutiérrez.-
Ingeniero, usted escribe desde hace
muchos años en nuestra revista, y yo
soy un fiel lector, seguidor y
admirador suyo, porque lo leo desde
hace mucho tiempo. Mi pregunta es
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cual es su pronóstico para el futuro
mediato, porque es un hecho que cada
día somos más pobres en México,
porque el gobierno de la república es
omiso, porque no cumple sus
obligaciones.
Ingeniero Aquiles Córdova Moran.- El
gobierno se hace que la virgen
le habla.

Víctor Manuel de la Vega Gutiérrez.-
Exacto, tenemos unas grandes
presiones, usted habla acerca de la
guerra fría, y señala que no se está
reavivando la guerra fría, que siempre
ha estado activa la guerra fría, bueno,
en este escenario mundial, con los
enemigos de afuera, los enemigos de
adentro, ¿Qué va a pasar en México,
va a haber una revolución, van a
aumentarse los brotes de violencia,
cual es su pronóstico señor?
Ingeniero Aquiles Córdova Moran.-
Déjeme decirle. Usted me preguntaba,
y de ahí viene nuestro dialogo hasta
estas alturas, de cómo me defino yo
políticamente, porqué se dice que yo
soy Marxista Leninista y yo digo
bueno, yo tengo orígenes Marxistas
Leninistas y no de mi juventud, sino
desde el vientre de mi madre
probablemente, porque mi padre era
Marxista Leninista, pero decía yo, y
no por temor ni por hipocresía, sino
porque esa es la verdad yo no puedo
ser un Marxista Leninista de
principios del siglo veinte, ni siquiera
de mediados o de la segunda mitad del
siglo veinte, yo tengo que ser un
revolucionario del siglo veintiuno,
dicen que Putin dijo alguna vez,
hablando de la desaparición de la
Unión Soviética, «quien no quiera
revivir a la Unión Soviética no tiene
corazón, y quien la quiere revivir
como era, no tiene cabeza». Lo mismo
digo yo, quien no sea socialista en el
buen sentido del término, no tiene
corazón. Pero ¿Por qué esta palabra
ha sido cargada negativamente pero
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por maniobras del imperialismo? Si la
palabra socialismo no quiere decir
más que nada, que la sociedad es
primero y donde está el mal de ser
socialista, yo soy socialista en el
sentido de que yo digo que la sociedad
humana es una asociación para
producir riqueza para todos.

Víctor Manuel de la Vega.-
Tecomatlan es un ejemplo de la
primera comuna Mexicana
Ingeniero Aquiles Córdova Moran.-
Así es, Los hombres viven en sociedad
fundamentalmente para producir
riqueza material, pero para todos, no
solo para unos cuantos, entonces eso
es ser socialista, y en ese sentido yo
soy socialista, pero yo no soy un
socialista del siglo pasado, porque la
unión soviética cometió errores y
provoco la caída del socialismo, y
que, los errores que llevaron al
socialismo a su fracaso y caída, ¿Los
vamos a repetir?. Una gente
inteligente no haría eso, yo si se por
qué fracaso el socialismo, yo si se en
que fracaso, yo si se lo que se debe de
hacer y lo que no se debe hacer, y
entre otras cosas yo sostengo que la
revolución en un grupo pequeño de
iluminados, llámese la burocracia del
partido o llámese la guerrilla, a lo que
lleva es una dictadura, como la que
fracaso en la Unión Soviética, yo digo
que no le queda al mundo entero más
salida que organizarse, educarse y
tomar el poder por la vía democrática,
un poco lo que está pasando en
Venezuela, según yo es el camino
moderno para los países, yo no soy
partidario de la guerrilla, yo lo digo
con franqueza y no por que le tenga
yo miedo a la muerte, decía mi padre
cuando ya estaba viejo, a esta edad, si
me matan, ya me harían un favor, lo
mismo puedo decir yo, a mí que, yo
ya viví de la vida lo fundamental , a
la muerte le temo como cualquier
otro, pero no me atormenta el riesgo,

no soy guerrillero porque no es una
solución, ya se vio, el Che Guevara
fracaso lastimosamente en Bolivia, no
debió haber muerto lastimosamente
así ese hombre.

Víctor Manuel de la Vega.-Y el que le
corto las manos fue director de
oncología de la BUAP, -
inexplicablemente- aquí en Puebla, el
medico militar boliviano Moisés
Abraham Baptista.

Ingeniero Aquiles Córdova Moran, es
cierto si le cortaron las manos. Y le
repito yo no soy guerrillero, no creo en
las dictaduras, ni del proletariado ni
de ningún tipo, yo creo que el
gobierno debe caer en manos del
pueblo, pero de verdad. Usted me
preguntaba hace rato en que fracaso
en socialismo en Rusia, y ahora
caemos naturalmente en este tema,
Lenin cuando tomo el poder, cuando
levanto al pueblo ruso contra el Zar,
en mil novecientos diecisiete, dejo
muy clara su consigna, «todo el poder
para los soviets», ¿Qué eran los
soviets?, eran los comités de obreros,
campesinos y soldados que se habían
organizado solos, no los había
organizado el partido, no los habían
organizado los bolcheviques tampoco,
se había organizado el pueblo solo,
por las consecuencias graves sobre la
economía, sobre el desabasto, sobre la
mortandad de los hijos del pueblo ruso
en el frente alemán, el pueblo se
organizó, el pueblo creo los soviets y
Lenin tuvo la visión de descubrir de
cómo el pueblo había creado las
formas particulares a través de las
cuales se podía ejercer el poder. Lo
digo porque Lenin no dijo: quiero el
poder para mi partido, no dijo, quiero
el poder para la burocracia del
partido, dijo para el pueblo, para los
soviets, que es el pueblo organizado,
¿Por qué fracaso Rusia?, por que
Stalin se sentó sobre esto, se orino
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sobre esto Stalin y se quedó con el
poder, concentrado en manos de la
burocracia del partido, y como la
burocracia del partido la controlaba
el, finalmente el dueño del partido fue
Stalin ahí ya fue una dictadura
perfecta. Lenin en su testamento, que
Stalin mantuvo secuestrado hasta que
murió, dijo: el estado que hemos
creado hasta ahora no sirve para
nada, así literalmente, eso dijo Lenin
casi al morir, el estado no sirve para
nada, porque en este estado no está el
pueblo y nosotros pedimos el poder
para el pueblo, no para esta
burocracia, hay que combatir esta
burocracia, hay que echarla fuera y
hay que entregarle el poder al pueblo,
porque para eso peleamos, bueno yo
en ese sentido soy leninista, porque yo
quiero el poder para el pueblo, no
para el antorchismo burocrático sino
para el pueblo organizado, y nosotros
lo que estamos haciendo es organizar
al pueblo, a enseñar al pueblo a
organizarse, educándolo para que
pueda gobernar y en un momento que
el pueblo ejerza el poder, pero que el
pueblo pueda ejercer el poder no
implica que se organice o que se
eduque espontáneamente, es lo que se
puede hacer ahora, pero el pueblo
tiene que educar a sus hijos de manera
académica, eso todos lo sabemos, hay
que enseñar al pueblo a que eduque a
sus hijos, para que lo gobierne
mañana en nombre del pueblo, y con
la ideología precisa, de que tiene que
mejorar la condición del pueblo,
entonces ¿que es lo que yo creo que
debe ocurrir en el mundo?, que la
democracia se tiene que hacer una
democracia real, esta y toda la
democracia es ficción.
Víctor Manuel de la Vega Gutiérrez.—
Usted dice que en México hay mucha
democracia, pero que igual hay
mucha pobreza.
Ingeniero Aquiles Córdova Moran.-Lo
que yo digo es que nuestra democracia

es una democracia ficticia, una
democracia ficticia porque el voto del
pueblo mexicano está totalmente
manipulado hay mecanismos legales,
hay mecanismos de partido, por
ejemplo el pueblo no puede elegir a
sus candidatos, tiene que votar por los
que elige el partido, la famosa
partidocracia pero hay algo más, la
pobreza e ignorancia de la gente
hacen que no pueda ejercerse su voto,
entonces se lo compran o se lo
arrancan con dadivas y por eso siendo
el pueblo el que elije todos nuestros
gobernantes son millonetas. Se
compran las diputaciones, se compran
las presidencias, se compran las
gubernaturas, se compra la
presidencia de la república y gobierna
la plutocracia directamente o a través
de sus testaferros, pero no gobierna el
pueblo, a pesar de que el pueblo elije,
el pueblo no gobierna y todo el mundo
lo sabe. Yo no estoy descubriendo
nada nuevo.
Víctor Manuel de la Vega.- Puebla es
un feudo de la oligarquía. Ingeniero
Aquiles Córdova Moran.- Así es,
entonces esta democracia por esto, es
una democracia falsa, es una
democracia ficticia, ¿Qué es lo que
quiere antorcha?: una democracia
verdadera, y si se implanta una
democracia verdadera, entonces
automáticamente gobernaran los hijos
del pueblo, capacitados, educados,
pero los hijos del pueblo, eso es lo que
antorcha propone.
Víctor Manuel de la Vega .- Ingeniero
que nos puede usted decir del gobierno
de Enrique Peña Nieto que ha
planteado cinco Reformas, la reforma
Energética que en resumen pretende
modernizar a PEMEX con capital
privado, la reforma fiscal, la reforma
laboral, que habla de flexibilizar las
contrataciones, la reforma política que
plantea que deberán ser quizá sean
cien diputados plurinominales menos,
la segunda vuelta, la re-elección de

algunos cargos y la reforma judicial
que sería crear policías militares con
funciones civiles ,de estas cinco
reformas que nos puede decir, de sus
impactos y sus repercusiones.
Aquiles Córdova Moran. En relación
con la reforma laboral, yo estoy
absolutamente en desacuerdo con ella.
Ya esta aprobada y todo, pero yo lo
dije antes y lo digo ahora también.
Me parece una reforma regresiva. Me
parece una reforma que esta hecha
como dicen ahora, es una reforma de
sastrería, que fue hecha a la medida
de los intereses del capital. De los
intereses que contratan la mano de
obra. Y esto es así porque, - volvemos
otra vez a lo mismo, nuestra economía
es una economía que gira
completamente en torno a la empresa
privada. Según eso la empresa privada
y su mecanismo a través del cual,
realiza la ganancia que es el mercado,
lo son todo y debe serlo todo. Y
gobierno, pueblo y trabajadores
debemos estar al servicio de la
empresa privada, porque según ello la
empresa es la que nos mantiene, de
ella vivimos, si no hubiera empresa
privada, si no hubiera inversión
privada, este país se moriría de
hambre esa es la idea fundamental. Y
entonces, así las cosas, pues debemos
darle a la empresa privada, todo lo
que la empresa privada pida, todo lo
que la empresa privada necesite. Y la
reforma laboral precisamente esta
pensada para eso, para darle a la
iniciativa privada todos los derechos
posibles, sobre el trabajador. Y
prácticamente entonces la reforma
laboral, elimina la contratación
colectiva; la reforma laboral, elimina
la seguridad en el empleo; la reforma
laboral elimina los juicios
individuales, por despido injustificado;
elimina la compensación por salarios
caídos; elimina las obligaciones y las
prestaciones que por ley le debe al
obrero; y el obrero queda digamos
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casi absolutamente, a merced de la
empresa privada, la empresa privada
lo puede despedir cuando quiera, casi
sin pagarle indemnización, lo puede
contratar por horas, o por días a la
semana, lo puede despedir a la hora
que quiera, y la eliminación del papel
defensivo, del papel revolucionario,
que en un momento dado pudo haber
jugado el sindicato, pues deja al
obrero prácticamente indefenso, frente
a la empresa privada, por lo tanto la
reforma laboral, no es una reforma
que se haya hecho pensando en
mejorar la suerte del trabajador,
mejorar el salario, mejorar las
prestaciones, mejorar el horario del
trabajo, mejorar su educación, en
resumidas cuentas elevar el nivel de
vida de los trabajadores, de ninguna
manera. Toda la reforma laboral esta
pensada para que el obrero, quede
absolutamente al servicio, y a la
disposición de la empresa privada,
casi sin defensa posible. Así que, yo,
de la reforma laboral, no espero más,
que una agudización grave de las
condiciones sociales, políticas,
económicas, de la gran mayoría del
pueblo mexicano, del cual, una parte
muy importante es la clase obrera.
La reforma hacendaria.

En relación con la Reforma
Hacendaria, otra reforma importante,
yo creo que el gobierno de Enrique
Peña Nieto tuvo el acierto, y lo digo
así con toda claridad, de leer
correctamente la coyuntura, que vive
el país y darse cuenta que aplicar el
IVA a alimentos y medicinas era
completamente anti popular, que iba a
calentar mucho las cosas, y que corría
el riesgo de una verdadera insurgencia
del país, en contra de esa reforma, y
entonces quizá por un instinto de
sobrevivencia, optaron por la salida
correcta, que es no aplicar el impuesto
del IVA a alimentos y medicinas. Y
como hay que compensar esta parte

del ingreso del gobierno, que ahora ya
no se va a recolectar, entonces se han
emprendido reformas, como por
ejemplo el elevar el impuesto sobre la
renta de una manera progresiva, que
pague mas quien gana mas, por
ejemplo eliminar las exenciones
fiscales, por ejemplo eliminar
maniobras como la consolidación
fiscal, que no es mas que una manera
de eludir impuestos, por ejemplo hacer
que los empresarios respeten toda la
legislación que tiene que ver con el
SAT, con el sistema de administración
tributaria, de manera que los ingresos
del gobierno puedan mejorarse. Y esto
se ve claramente, yo creo que no hay
manera de equivocarse. Porque si
seguimos los medios, si seguimos las
manifestaciones en los medios de
comunicación, se ve claramente que
todas las voces, que están contra la
reforma hacendaria de Peña Nieto,
son o de empresarios, o de periodistas,
o columnistas, o articulistas que
claramente están al servicio de los
empresarios.
Este es un síntoma que no nos puede
engañar, entonces es un síntoma que
dice claramente, que la reforma
hacendaria de Peña Nieto si esta hasta
cierto punto cargada en el sentido de
favorecer un poco a las clases
desprotegidas, y quitarle un poco de
los privilegios de las clases
poseedoras. Esto no lo digo yo, esto no
lo digo por mi propia voluntad o por
que a mi me interese echarle flores a
nadie, lo digo porque, lo que esta
pasando en los medios no deja lugar a
dudas, lo digo porque el escozor que
esta provocando la reforma
hacendaria esta proviniendo de los
empresarios, y de los servidores de los
empresarios en los medios, y esto no
puede explicarse de otra manera, mas
que los empresarios y sus servidores
mediáticos, saben que la reforma si les
va a dar una tarascada, si les va a dar
una mordida, y que en cambio si se

protege lo poco que pueda tener de
bienestar el pueblo, al no cargarlo con
mas impuestos como seria el IVA a
medicinas y alimentos, entonces la
reforma hacendaria de Peña Nieto, a
mi me parece que es de lo mejor, que
se ha planteado hasta ahorita.

La reforma energética de Peña Nieto.
 La reforma energética de Peña Nieto,
implica una modernización, de Pemex
aceptando el capital privado. Pero yo
quiero hacer la aclaración de que,
tenemos que precisar de que manera
de que forma concreta se pretende,
meter al capital privado a PEMEX. Yo
creo que eso es importante porque si
no precisamos cuales son los
mecanismos que se están proponiendo
para que el capital privado entre a
Pemex, entonces pudiéramos caer en
una simplificación del problema, en
una perdida de detalles, que nos
llevara a un punto de vista erróneo.
Entonces yo preciso, ¿Qué es lo que
propone la reforma de Peña Nieto?,
que entre el capital privado, pero en
una especie de venture partnership,
como se llama en inglés, que quiere
decir en una asociación, que le llaman
ellos a riesgo compartido, o a utilidad
compartida que es lo mismo. El
empresario entra y dice yo invierto, y
tu gobierno inviertes. Invertimos a
partes iguales y por lo tanto somos
dueños a partes iguales de todos los
activos de la empresa petrolera
incluida la propia materia prima. La
mitad del petróleo que se saque es mía
y la mitad del petróleo que se saque es
tuya. Y la mitad de los activos de la
empresa es mía, y la mitad de los
activos de la empresa es tuya. Así es
como- dicen ellos-tiene que entrar el
capital privado. Ahora esto es así,
porque el capital privado, ya no
acepta ser maquilador, es decir ya no
acepta trabajar al servicio del
gobierno, por un salario, por una
recompensa, a ver tecnología belga, a
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ver tecnología norteamericana,
vengan y perfórenme aquí para sacar
petróleo en el océano Atlántico, en el
golfo de México, y yo te voy a pagar
tu recompensa, pero las empresas
dicen así ya no juego, ya no me
conviene trabajar así. Yo solo acepto
trabajar a riesgo compartido. Es decir
yo quiero ser dueño de la mitad de lo
que se produzca, a riesgo compartido
le llaman si la perforación tiene éxito
la mitad del petróleo es de quien
perforo y la otra mitad del gobierno
pero si no se halla nada la mitad de la
perdida es de quien perforo y la otra
mitad del gobierno se llama riego
compartido o a beneficio compartido
si la empresa resulta exitosa esto está
determinado no tanto por patriotismos
o falta de patriotismo como algunos lo
quieren plantear esto está determinado
por que así lo exige el capital privado,
de otra manera el capital privado no
aceptaría invertir ni en el petróleo ni
en el gas Mexicano y entonces la
pregunta seria y si no interviene el
capital privado que vamos a hacer
hay gente que dice que México tiene
la tecnología y que México tiene el
capital para explotar su petróleo pero
esta gente que habla, que dice y que
recitan en los medios no dan mayor
prueba de su acierto, por ejemplo la
gente de Cuauhtémoc Cárdenas, la
gente del PRD, dicen que ellos
proponen reformas que no impliquen
la entrada del capital privado, si no
que bajando, bajando el impuesto que
Pemex le paga al gobierno, el
gobierno ahorraría lo suficiente, para
invertir en la perforación a
profundidad del petróleo, pero
proponen que bajen del setenta por
ciento que paga ahora Pemex de sus
utilidades al gobierno, a sesenta y seis
por ciento, lo que están proponiendo
es un cuatro por ciento de ahorro, y yo
me pregunto ¿Ese cuatro por ciento va
a alcanzar para explotar el petróleo?.
Yo no lo creo, también proponen que

salga el sindicato de la administración
de PEMEX, también otros
funcionarios de la administración de
PEMEX, qué PEMEX se administre
honradamente, pero yo aseguro que
aun que salga el sindicato y aunque
salga todos los rateros de PEMEX,
PEMEX volverá a quedar en manos
de rateros porque este país está lleno
de rateros.

Víctor Manuel de la Vega.- Usted da
un ejemplo de eso, nos habla de Elba
Ester Gordillo, se va ella del sindicato
y todo sigue igual.

Ingeniero Aquiles Córdova Moran. Y
meten a otro que es peor que Elba
Ester Gordillo porque ni siquiera tiene
el colmillo de esta mujer.
Víctor Manuel de la Vega. Inclusive, y
usted lo dijo en unos de sus artículos,
cuando quitaron al dirigente de
Pemex, «la Quina», la corrupción
siguió igual.

Ingeniero Aquiles Córdova Moran.-
También paso con el líder petrolero
Carlos Romero Deschamps, es peor
que la Quina ó sea, ese tipo de medida
no funciona y es lo que está
proponiendo el PRD para PEMEX y
no va a funcionar .

Víctor Manuel de la Vega– La historia
demuestra que lo que usted dice es
correcto Ingeniero Aquiles Córdova
Moran.- Así es señor, no hay duda,
entonces si tomamos en cuenta por que
se toma el riesgo del contrato
compartido, que no es una idea de
Peña Nieto, sino que es lo que
demanda la empresa y es lo que
demanda el capital extranjero, si
aceptamos que México no tiene el
dinero suficiente, porque no he visto
que alguien diga si aquí esta, o de
aquí puede salir, por eso yo pongo el
ejemplo de la rebaja del impuesto a
PEMEX que no va a alcanzar para

nada, y además si aceptamos que las
medidas anti corrupción no pueden
mejorar porque en este país todo esta
corrompido, y ni modo que en un
mundo corrupto solo PEMEX se
limpie, eso no puede ser, si el país no
se limpia de corrupción, PEMEX
tampoco se puede limpiar de
corrupción, entonces lo que proponen
esa personas no funciona tampoco, y
¿cuál es el riesgo de que si no
aceptamos los contratos de la empresa
privada, se quede el petróleo y se
quede el gas?. Ese es el riesgo y ese
riesgo es muy real porque se sabe bien
que los norteamericanos están
trabajando aceleradamente para ser
auto suficientes, en petróleo y en gas
pero sobre todo en gas, si ellos se
hacen autosuficientes, ¿Quién nos
comprara nuestro gas y petróleo?, nos
vamos a quedar muy orgullosos por
que no se lo dimos al imperialismo y a
nosotros no nos va a servir de nada, y
alguien decía, y ya con esto término
de la reforma energética, que duele
mucho a los que hemos sido
nacionalistas, a los que hemos sido
cardenistas, nos duele ahora decir, que
el petróleo ahora por mitad se lo
lleven los extranjeros, y yo digo sí, es
cierto nos duele, pero el gobierno de
Peña Nieto que sabe, ha tomado una
medida, que me parece es la que se
puede tomar , y esa medida es la de
garantizar que el petróleo no se vende,
que PEMEX no se privatice,
simplemente se acepta una forma de
contrato en la cual el socio en la
inversión de riesgo, como yo digo que
se parece a eso, se lleva la mitad del
producto y claro a muchos no les
gusta, pero yo digo, tenemos que
ponernos a pensar ¿En qué condiciones
Lázaro Cárdenas expropio el
Petróleo?, ¿Qué México era el que
Lázaro Cárdenas tenía en la manos
cuando Expropio el petróleo? y
cuando corrió a las compañías
extranjeras y ¿Qué México es el
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México actual? y para quién piense un
poquito, el mundo ha cambiado y ha
cambiado mucho, entonces tenemos
que adaptarnos al mundo actual,
mientras seamos un país
económicamente débil, por eso yo creo
que la medida que propone el PRD, no
funciona porque es insuficiente la
rebaja de impuesto a PEMEX, por que
la corrupción no se va a acabar en
PEMEX, mientras el país siga siendo
tan corrupto, y tampoco creo que nos
convenga la propuesta del PAN que es
lo que propone el PAN eso si
privatizar completamente a PEMEX,
que venga el capital privado y que
perfore y que explote y que haga lo
que quiera y que nos pague una renta,
lo que pasaba en la época de
Cárdenas, ese es el proyecto del PAN y
yo no estoy de acuerdo y ¿Cuál es la
única alternativa mala y todo?, ¿Pero
mala y todo la menos objetable? la
propuesta de Peña Nieto y lo digo
claramente, con la reforma laboral no
estoy de acuerdo, es una reforma
retrograda que no debió de haberse
dado, pero de la reforma de PEMEX
no pienso lo mismo y de la Reforma
hacendaria yo creo que si es una
reforma que está cargada a los pobres,
eso es lo que yo opino.

Víctor Manuel de la Vega — ¿Qué
opina de la Reforma educativa?
Ingeniero Aquiles Córdova Moran. La
reforma educativa está mal, pero yo
quiero precisar antes porque está mal,
los maestros no están protestado por lo
que tiene mal la reforma educativa,
sino que están protestando por lo que
tiene de bueno esta reforma. Ellos
están protestando por lo único que
tiene de bueno la reforma Educativa,
que les quita la propiedad privada
sobre las plazas, porque eso es un
absurdo, pero es un absurdo de pies a
cabeza, del lado que se le vea, no es
posible que en este país el maestro sea
el dueño de la plaza para toda la vida,

haga bien o haga mal su trabajo y
cuando se muere, la hereda el hijo o la
vende, esto es un absurdo, y el país no
puede vivir con eso, yo no estoy de
acuerdo que hay ese tipo de canonjías,
es cierto como han dicho algunos, que
esta concesión se la hicieron a Elba
Ester Gordillo, que lo hicieron los
mismos priistas, eso es cierto, aja y
por qué así fue, como quien dice,
ahora seamos consecuentes con
nuestros errores, como ya los
cometimos, ahora hay que defenderlos
aunque sepamos que está mal, pues yo
no estoy de acuerdo con eso, si se
cometió el error, y ahora se reconoce,
es bueno. La inteligencia más
elemental dice que hay que corregirlo
y los profesores, no quieren que se
corrija eso, quieren seguir siendo los
dueños de la plaza, esto no puede ser,
yo no estoy de acuerdo con eso, por
qué otra cosa protestan, por la
evaluación, yo creo que en efecto la
evaluación no tiene que ser para
correr a los maestros, yo creo que los
maestros deben gozar de estabilidad
en el empleo y la reforma educativa si
da pie para pensar que va a hacer un
mecanismo para despedir gente, y yo
no estoy de acuerdo, los maestros
deberían de decir, si estamos de
acuerdo con una evaluación que no
sea agresiva, que no sea un castigo,
que sea un mecanismo para medir
nuestro desempeño, para medir
nuestra calidad y para estarnos
superando continuamente, ellos
deberían decirlo así, entonces el
gobierno hace mal cuando propone
una evaluación para correr gente, y
los maestros hacen mal cuando dicen
que no quieren ningún tipo de
evaluación, la salida es una
evaluación que realmente ayude a
mejorar, a actualizar continuamente al
maestro, de modo que siempre este a
tono con el desarrollo de la ciencia
moderna y genere, forme mexicanos,
niños mexicanos con el promedio en

educación mejor del mundo entero,
necesitamos eso, es lo que México
necesita, el desarrollo económico del
país necesita científicos que creen, que
descubran, que inventen, que apliquen
los conocimientos a la producción, por
que al final de cuentas ahí va a parar
todo, al crear tecnología para la
producción y para que la economía se
vuelva más productiva, ¿Alguien
puede negar que este país tiene que ser
más productivo? No lo creo,
necesitamos una educación moderna y
los maestros tienen que aceptar que
tienen que ir a la par de la ciencia, en
este sentido la evaluación del gobierno
debe de existir, pero no con carácter
pungitivo, ¿Cuáles son los ángulos
malos del problema? solo se fijan en
los maestros, ese es el problema de la
reforma, todo el problema se lo echan
a los maestros, pero ¿Y la pobreza de
los niños y la pobreza de los padres de
familia, y la falta de salud, y la falta
de infraestructura educativa, y la falta
de computadoras modernas y la falta
de internet? Eso no se está atacando,
entonces es una reforma educativa que
parece que está en contra de los
maestros y yo definitivamente creo
que así no vamos a llegar a ningún
lado, yo creo que el gobierno tiene que
hacer una reforma educativa con todos
estos factores. Hay un factor que
quiero tocar, ¿Por qué los maestros
salen mal preparados? ¿Por qué
México tiene un bajo nivel educativo?
eso no lo puede negar nadie, eso se
sabe bien, eso está bien detectado y
bien definido, el maestro Mexicano, el
de primaria y secundaria, que es
donde interviene el sindicato, lo que se
llama la educación básica está muy
por debajo de lo que debería de ser,
pero ¿Por qué nuestros maestros son
idiotas?, ¿Qué nuestros maestros no
tiene la capacidad mental para estar a
la altura de los demás maestros del
mundo? Yo creo que no, yo creo que el
mexicano es tan inteligente como
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cualquier persona del mundo, no digo
que mejor, porque ya sería racismo,
pero igual si, somos iguales, entonces
¿Por qué salen así los mexicanos? ¿Por
qué la educación está por los suelos?
¿Y quien imparte la educación
normal?: el gobierno, entonces si el
gobierno quiere hacer una verdadera
reforma, tiene que revisar la
educación normal, desde la selección
de los estudiantes, desde los planes de
estudio, la enseñanza del país debe de
revolucionarse. Y la educación de los
maestros está en manos de gobierno, y
nadie más puede hacer eso, esto es
tarea del gobierno, porque ellos son
los responsables de la formación de los
maestros, entonces, cuando el
gobierno reprueba a sus maestro se
está dando un tiro en el pie, porque es
gente que formo él, y la reforma
educativa está mal, porque no dice
nada de la educación normal, y ¿Por
qué esta así la educación normal?,
porque es responsabilidad del
gobierno, y la reforma educativa está
mal, porque no dice nada de la
pobreza que tiene al niño sin
desayunar, que tiene al niño enfermo,
que tiene al niño recibiendo clases en
aulas de palitos, que tiene al niño sin
computadoras, sin bibliotecas, sin
internet, que tiene al niño sin espacios
deportivos adecuados, que tiene a los
niños subalimentados y eso no lo está
atacando la reforma educativa, con la
represión al maestro, quitándole al
maestro la propiedad de la plaza
educativa, -que en eso si estoy de
acuerdo-, pero que ¿Evaluándolo
pungitivamente, vamos a remediarlo?
No, no vamos a remediarlo, por eso
yo digo que la reforma educativa está
mal, se necesita una reforma
educativa, con eso estoy de acuerdo
con el gobierno de la república y con
el secretario de educación actual
Emilio Chuaifet Chemor, se necesita
una reforma educativa, la educación

de país no puede seguir igual, y en
esto estamos de acuerdo, y no debería
dudarse en eso, el problema es que
tipo de reforma educativa se debe
aplicar, yo dije en un artículo mío que
van y vienen reformas educativas,
desde Torres Bodet, y aquí seguimos
ahora con una nueva reforma
educativa, que si las anteriores
reformas educativas hubieran
funcionado, no estaríamos pidiendo
una nueva reforma. Las reforma
educativas que hemos hecho en el
pasado no han funcionado y esta
reforma educativa si se constriñe solo
a atacar el problema de los maestros
va a fracasar, y eso es seguro y por eso
es que yo digo que no estoy de
acuerdo con la reforma educativa, no
por que no sea necesaria, quiero
dejarlo claro, estoy convencidísimo
que es necesaria la reforma, pero no
estoy de acuerdo con esta reforma
educativa, por que no ataca los puntos
esenciales del problema.

Víctor Manuel de la Vega.- Háblenos
usted del humanismo que usted ha
enseñado, que ha practicado, a mí
siempre me han sorprendido las
Espartaqueadas de Tecomatlan, a la
que yo considero la primera y única
comuna de México.

Aquiles Córdova Moran. Debo decir
que Tecomatlan, en sentido riguroso
no es una Comuna, porque el término
es muy antiguo, pero en donde ha
tomado su connotación política mas
precisa, es en la Comuna de París, y la
característica esencial de la Comuna
de París es que los parisienses ante el
acoso de los alemanes, recordemos
que estamos en la guerra franco
prusiana, deciden tomar el gobierno
de la ciudad en sus manos, elijen el
propio Ayuntamiento ó sea la Comuna
como le llaman ellos y es una Comuna
que no está inserta dentro del esquema

democrático jurídico, como se le
quiera llamar, dentro del gobierno de
toda Francia, por razón de que la
misma guerra con Alemania había
roto el orden legal establecido, y
entonces la Comuna es un gobierno
autónomo digamos y circunscrito al
municipio de París básicamente, pero
aquí lo importante, es que es
autónoma, que los ciudadanos la
elijen y entonces la Comuna de Paris,
ante la desaparición del gobierno en
toda Francia, y como por la invasión
de los alemanes hay caos, asume todos
los poderes, los tres clásicos de
Montesquieu, él poder legislativo, el
ejecutivo y el judicial, la Comuna se
erige en gobierno único, y asume
todos los poderes y se pone a
gobernar, y claro la Comuna se pone a
gobernar con un criterio claramente
revolucionario y claramente popular,
este es el lado bueno de la Comuna,
Tecomatlan no es una Comuna,
porque nosotros estamos, respetamos,
y nos movemos, de acuerdo con la
Constitución General de la República,
no somos ni siquiera un gobierno
electo por usos y costumbres, somos
un gobierno electo por las elecciones
constitucionales, estamos dentro del
marco legal del país, somos un
gobierno que reconoce al gobierno del
estado, al gobierno de la república, a
los funcionarios de todos los niveles,
algunos que nada más van a
enchinchar, para usar solo esa
palabra, van a Tecomatlan mas que a
otros lados, nadie tiene prohibido ir a
Tecomatlan, no somos un pueblo ni un
municipio liberado, pero es cierto lo
que usted dice, ¿QuE es lo que tiene de
parecido Tecomatlan con la Comuna
de París? Que nuestras elecciones en
Tecomatlan si son verdaderamente
democráticas, que en Tecomatlan si
hay verdadera democracia, ahí no se
compra, el voto ahí no se regalan
gorras, ahí no se regalan playeras, el
candidato no lo elige ni el PRI, el

REPORTAJE



1717
07 NOVIEMBRE DE 2013

MOMENTO

candidato lo elige el pueblo, y luego
en las elecciones constitucionales vota
el pueblo, la gente que gobierna en
Tecomatlan, tiene el respaldo de toda
la mayoría del pueblo, y tenemos
oposición, tenemos PRD, tenemos
PAN, tenemos enemigos abiertos que
critican todo lo que hace Antorcha,
pero ahí viven y comen de lo que hace
Antorcha, por que la economía de
Tecomatlan sin Antorcha se viene
abajo, muchos de los enemigos de
Antorcha votan por Antorcha porque
ellos saben esto, que sin Antorcha su
changarro se les viene abajo, su
negocio se les viene abajo, realmente
quien mantiene vivo a Tecomatlan es

Antorcha, quien le da dinamismo a la
economía en Tecomatlan, es Antorcha.
Entonces en eso Tecomatlan se
parecería a la Comuna de París,
porque ahí si hay democracia, y ahí
gobierna el pueblo de Tecomatlan
organizado, y bien decía yo, Antorcha
es profundamente humanista, porque
nosotros creemos que todo lo que el
hombre, hace tiene que ser para
beneficio del hombre y aquí no
distingo si es burgués, si es rico, si es
pobre, si es clase media, no distingo,
digo para el hombre, ahí está lo
humanista, porque yo estoy con León
Felipe cuando dice, hay que salvar al
pobre, pero hay que también salvar al

M
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rico, al que salvar al rico de su
riqueza, porque el rico con su riqueza
se vuelve inhumano, se vuelve feroz,
se vuelve egoísta, se vuelve
explotador, se vuelve perverso, se
vuelve corrupto, el dinero lo
descompone, lo deshumaniza, lo
vuelve una fiera al rico, la riqueza
deshumaniza al rico, lo corrompe
profundamente, y al pobre muy pobre
también lo corrompe la riqueza, se
vuelve inhalador de thiner, se vuelve
mariguano, hay anda por las
carreteras vagando, sin luz, sin
rumbo, porque la pobreza también
degrada terriblemente, deshumaniza al
hombre, por eso yo creo en una
sociedad en donde la riqueza se
distribuya, no diré que
igualitariamente, pero si
equitativamente y que todos vivamos
en paz y que todos nos veamos como
seres humanos, de manera en que
finalmente podamos decir, como dijo
alguna vez José Martí, trabajemos
todos para el bien de todos, no
trabajemos la mayoría para el bien de
unos cuantos, que es lo que pasa
ahora, todo lo que el hombre haga
tiene que estar para beneficio de todos,
para el progreso, para la felicidad de
todos, de todos los seres humanos y
por eso Antorcha es profundamente
humanista, ¿Y qué es el humanismo?
Pues no hacer nada que no sea
pensando en el ser humano.
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Los elocuentes “espectaculares”

Según referí brevemente la semana
pasada, en una reunión con
autoridades de las áreas de seguridad
pública y procuración de justicia del
Estado de México, y cuando todo
parecía indicar que se estaba cerca
de un acuerdo con los secuestradores
de don Manuel Serrano Vallejo para
conseguir su liberación, el señor
Procurador de Justicia del Estado,
sorpresivamente, formuló una
exigencia insólita: que la alcaldesa
de Ixtapaluca, la Licenciada
Maricela Serrano Hernández, hija de
don Manuel, entregara a las
autoridades federales (sic) las
pruebas de sus «acusaciones» en
contra del gobernador, Dr. Eruviel
Ávila Villegas. Fue inútil aclarar al
alto funcionario que tal exigencia
era totalmente improcedente por
cuanto tales «acusaciones» jamás
existieron, como puede documentarse
fácilmente en la prensa; él se
mantuvo en sus trece y se limitó a
recordar a todos que era el único y
máximo responsable de esclarecer el
secuestro. Los interesados en la vida
de don Manuel se retiraron con la
sensación de que alguien quería
«reventar» el proceso.

Después de este incidente,
han ocurrido dos cosas que, al
parecer, constituyen un viraje en el
desarrollo del problema. El primero
fue que los secuestradores
interrumpieron, sin motivo aparente,
la ya muy avanzada negociación del
monto y condiciones de entrega del
rescate, luego de negarse a dar una
«prueba de vida» del cautivo, algo

insólito en un secuestro «normal»
cuyo objetivo sea el dinero, y no han
vuelto a comunicarse desde entonces.
En segundo lugar, pocas horas
después comenzaron a brotar, como
hongos después de la lluvia, decenas
de «espectaculares», esos grandes
carteles que suelen colocarse a los
lados de las vías de mayor afluencia
vehicular, en varios estados del
centro de la República (hasta hoy).
Se trata de una intensa campaña
publicitaria alimentada
exclusivamente con todas las
mentiras, calumnias y patrañas que
diversos medios informativos han
lanzado, sin ofrecer nunca ninguna
prueba (ni fehaciente ni deleznable),
en contra del Movimiento
Antorchista Nacional, mismas que
recibieron la debida respuesta por
nuestra parte, en el momento
oportuno.

No es, pues, el contenido
acedo, manoseado y despreciable de
los espectaculares, lo que los hace
dignos de atención; ni siquiera el
ridículo intento de respaldarlos
remitiendo al interesado a la fuente
mediática de donde sale la
«acusación» (quien lo haga –y no
creo que sean muchos los que se
tomen tan inútil trabajo–
comprobará que se trata de chismes
vulgares y sin sustento, algunos con
20 o más años de antigüedad), sino
lo que diré a continuación. Primero,
el momento escogido para
desencadenar esta costosísima guerra
sucia, esto es, justo al mismo tiempo
que los secuestradores cortan toda

comunicación con la familia de don
Manuel Serrano y se niegan a dar
una prueba segura de que la víctima
está viva. Segundo, el doble manejo
que los autores le han imprimido a
la campaña, evidentemente con toda
intención. He revisado
detenidamente el texto de todos los
espectaculares aparecidos hasta hoy,
y he tenido el cuidado de repasar las
«fuentes» mediáticas a las que cada
uno de ellos remite al posible
interesado. Puedo asegurar, por
tanto, que ninguno de ellos menciona
siquiera el conocido problema del
transporte, que desde hace años
vienen enfrentando algunos
trabajadores mexiquenses del volante
que buscan liberarse de la férula del
monopolio camionero que maneja
con puño de hierro el conocido
«empresario» Axel García Aguilera.
Pero, curiosamente, en dos  medios
cuyo nombre no quiero exhibir (casi
los únicos que recogieron la
«noticia» de la guerra de
espectaculares), se habla de «mantas
aparecidas en puentes peatonales» y
también en «algunos
espectaculares», en cuyo contenido,
dedicado íntegramente al problema
del transporte, se «denuncian» las
«ambiciones» de Antorcha por
obtener una tajada del lucrativo
negocio y culminan con el ya
conocido eslogan, ilegal y fascista,
de «¡fuera antorcha del transporte!».
Parece claro, pues, que la campaña
se desenvuelve en dos pistas: los
espectaculares fijos sólo se ocupan de
acusar, atacar y desprestigiar al
Antorchismo ante la opinión pública
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nacional; las «mantas exhibidas en
puentes peatonales y vehiculares» y
ciertos diarios escritos, en cambio,
difunden el objetivo inmediato, la
demanda central de la campaña:
sacar a Antorcha del problema de los
transportistas mexiquenses.

La tercera consideración sobre los
«espectaculares» es que, durante los
largos años que ya dura el conflicto
de los transportistas rebeldes al feudo
camionero de Axel García, nunca se
había gastado tanto ni tan
inútilmente para doblar al
Antorchismo Nacional. La pregunta
inevitable es: ¿por qué sucede
precisamente ahora, cuando resulta
casi obligado ligar la burda
maniobra con el secuestro de don
Manuel Serrano? ¿Es esa,
precisamente, la intención de quienes
se esconden detrás de la guerra de
espectaculares? ¿Es ese su verdadero
«mensaje»? Sea así o no, quiero
terminar reafirmando algo que ya
hemos dicho anteriormente: el
Movimiento Antorchista no quiere
«infiltrarse» en el «negocio» del
transporte, ni va tras «una tajada»
económica del mismo al brindar
respaldo y solidaridad a las víctimas
del pulpo camionero. Si alguien,
quien sea, incluido el propio señor
Axel García, puede probar con
documentos en mano que un solo
microbús, combi o taxi, es propiedad
o rinde beneficios a algún dirigente
antorchista, yo me comprometo, a
nombre del Antorchismo Nacional, a
renunciar automáticamente a seguir
apoyando a las víctimas de tan

infame califato. Sostengo que el
problema es otro: el carácter
corporativo, monopólico y mafioso
del organismo más grande y
poderoso del transporte público
mexiquense, carácter que no sólo
reprime y suprime el derecho de los
trabajadores del volante a
independizarse de esa mafia, sino
que también se opone, abierta y
claramente, a la modernización y
crecimiento de la economía del país.

En la página 23 del libro del
Licenciado Enrique Peña Nieto, al
que ya me referí la semana pasada,
se responde a la pregunta clave que
allí mismo se formula (¿Qué hacer
para retomar el crecimiento de la
economía nacional?) enumerando 8
puntos básicos, de los cuales el
segundo dice así: «2) profundizar la
competencia económica para
aumentar la oferta de productos y
servicios de mejor calidad a menor
costo e impulsar procesos de
innovación…». Aquí hay una
manifestación de firme convicción
antimonopolios y un compromiso
claro en favor de la libre
competencia, para alcanzar el
desarrollo suficiente y sustentable de
una economía de mercado como la
nuestra, a todo lo cual se opone,
estorba y bloquea, indudablemente,
un dinosaurio monopólico como el
de Axel García. Por esto (y por
varias cosas más que no viene al
caso decir ahora), vuelvo a dirigirme
respetuosamente al señor Secretario
de Gobernación, Lic. Miguel Ángel
Osorio Chong, para que se sirva

ordenar la intervención de la justicia
federal en el caso de don Manuel
Serrano Vallejo. Se trata de un
asunto de elemental humanismo y de
una oportunidad dorada para
demostrar que, en México, la justicia
es un derecho al alcance de todos.

AQUILES CÓRDOVA MORÁN

Secretario General del
Movimiento Antorchista
Nacional

M
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«El problema no es ser pecadores, sino
no arrepentirse del pecado, no tener
vergüenza de lo que hemos hecho.
Pese a que Pedro era pecador, Jesús
mantuvo su promesa de edificar sobre
él su Iglesia. Pedro era pecador, pero
no corrupto. Pecadores sí, todos;
corruptos, no».

«Seguir, acompañar a Cristo,
permanecer con Él, exige salir. Salir
de sí, de la tentación de encerrase en
los propios esquemas que acaban por
cerrar el horizonte de la acción
creativa de Dios. (…) debemos
movernos hacia nuestros hermanos y
hermanas, y sobre todo hacia los que
están más lejos, los que son olvidados,
los que necesitan comprensión,
consuelo, ayuda».

Perdón por volver al plagio en
carácter de investigador. Me justifico:
lo hago porque estoy en el mismo
escenario y los actores no salen de su
papel; tan bien aprendido lo tienen,
que ni de apuntador electrónico
necesitan. Imitan, el lenguaje sin ton
ni son que utilizan es el del perico,
lisonjero a veces, ofensivo otras, según
convenga al capital e interés político
perseguido.

Nada extraño que siga en papel de
vocero del Vaticano. Me jacto de serlo
del mismísimo Papa Francisco, claro,
sin nombramiento alguno, igual que
soy cronista de mi pueblo sin permiso
de quienes mandan. Considere usted
que la plutocracia en la que estamos
inmersos anhela quedarse para

siempre invocando a Dios y sirviendo
al diablo.

Retomo otra vez los mensajes del Papa
respecto a sus deseos de tener una
Iglesia de pobres, para pobres. Sin
perder la línea, robo inspiración a
Abraham Lincoln al describir la
democracia -hace más de siglo y
medio- como el poder del pueblo, por
el pueblo y para el pueblo. Respecto a
mi léxico, allí me quedé. No importa,
lo mismo pasa con las ideas: en los
hechos no avanzan. Ahora, a mis
escasos conocimientos agrego los
buenos deseos por la Iglesia que
queremos el Papa, otros muchos y,
desde luego, yo.

Dos semanas hace que, sin salir del
Vaticano, país sede de mis escritos y
crónicas, viajo en el tiempo y visito a
pensadores de la Historia Universal
afines a los mensajes del Papa
Francisco, fiel a su misión de servir sin
distinción de credos, ateísmo incluido.

A mi mesa de trabajo llega el frío que
precede a los días en que nuestros
etnias y sus dioses, solas primero,
luego fusionadas a costumbres
religiosas de la dominación española,
honran a sus muertos.

Determino viajar al Reino Unido antes
de volver a mi país, el de Juan de Dios
Peza, autor de Reír Llorando, poema
biográfico de David Garrick, el
extraordinario actor inglés del siglo
XVIII, en boca de quien el poeta
mexicano puso la frase siguiente: «(…)
yo llamo a los muertos mi amigos y
les llamo a los vivos mis verdugos».

Identificado con el Papa Francisco
cierro mi obligación de vocero, para
caminar  con mis ancestros, con
Garrick y con Juan de Dios Peza.
Suspendo labores para ir al cementerio

de Tlacuilotepec a visitar a mis
amigos y olvidarme de mis verdugos
que, cleptómanos al fin, hasta la paz
me roban.

El viernes 1 de noviembre la Sierra
Mágica amaneció con tiempo
magnífico. Fue breve, a las cuatro de
la tarde el Pueblo Mágico de
Xicotepec me recibió con la
advertencia que para Tlacuilo tendría
un cielo nublado, posible lluvia y frío.

Serrano de origen, no me arredré;
ahora es en vehículo motorizado, lejos
de las jornadas a caballo o a pie, entre
lodo y piedras desprendidas del cerro
dos décadas atrás. Había que cumplir
con el deber impuesto por los paisanos
de llegar a Todos Santos, vivo o
muerto, pero llegar. Es bendición y
felicidad. Para el ausente por meses o
años, el mal tiempo añorado a
distancia es la bienvenida alegre de
Dios o de la Naturaleza.

En Tlacuilo, el 2 de noviembre, ni los
aguaceros momentáneos, ni la lluvia
pertinaz, ni el chipi-chipi en carrera de
relevos, impidieron escuchar las
llamadas a misa del cementerio que el
sacerdote oficia en memoria de los
desaparecidos. Admiré su regreso en
paz espiritual con una sonrisa de oreja
a oreja y remojados de pies a cabeza,

El día 3, a la una de la tarde si
quedaba un muerto retrasado, vagaría
fuera de su jardín adornado de flores
entristecidas. La circulación en la
carretera sería tediosa. Mejor era
regresar, saludar de paso a mis
amigos, sin recordar a mis verdugos.

M

FILADELFO GAYOSSO

A resistencia, perseverancia

MISIÓN CUMPLIDA
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La basura que a diario generamos en
nuestros hogares y en la industria,
provoca grandes problemas de salud.
Por ejemplo, Torreón genera 550
toneladas de basura a diario;
Veracruz 320; el Distrito Federal 20
mil; y en Puebla 1600. Residuos
sólidos cuya situación es motivo de
contaminación del suelo y que
resulta desalentador para todos los
mexicanos, pero principalmente para
las futuras generaciones.

Sin embargo, me enfocaré en la
situación que se vive en nuestro
estado. De acuerdo a cifras del
Instituto Nacional de Estadística y
Geografía (INEGI), Puebla
contribuye con el 4.4% de las
emisiones de gases de efecto
invernadero en el país; casi la mitad
de éstas se genera por fuentes
móviles que hasta 2011 sumaban un
millón 274 mil 347, es decir, un auto
por cada cuatro habitantes en el
estado.

De esta manera, Puebla se coloca en
la séptima posición a nivel nacional
de los estados generadores de gases
de efecto invernadero, toda vez que
del año 1960 a la fecha el parque
vehicular aumentó 143%, dejando al
Estado de México y el Distrito
Federal como los punteros en
emisión de bióxido de carbono en
todo el país.

De acuerdo con la Organización de
las Naciones Unidas (ONU), más de
un tercio de los alimentos que se
producen a nivel mundial se

M

desperdicia; no obstante, según el
INEGI, es difícil determinar la
situación actual en Puebla, pero se
estima que mil 500 toneladas de
basura que llegan al relleno sanitario
de Chiltepeque, el 48.7%, son
desperdicios orgánicos.

Por cierto, un dato estremecedor es
que Puebla forma parte del grupo de
los siete estados de la República
Mexicana donde se concentra el
50% de las carencias alimentarias,
lo que nos pone a pensar si lo que se
está haciendo para el cuidado del
medio ambiente y el combate a la
pobreza va por buen camino, o es
necesario regresarnos.

Jóvenes y el Reciclaje… una lucha
constante

No obstante, en Puebla los jóvenes
son los principales promotores del
cuidado del medio ambiente. Existen
organizaciones de la sociedad civil
que, preocupados, dedican gran
parte de su tiempo para concientizar
a miles de poblanos para su
protección y mejora; entre ellas
destacan los Centros Municipales de
la Juventud, que se ubican en la
capital del Estado.

Éstos se enfocan en recolectar cartón,
botellas de plástico, latas y envases
de aluminio, para reciclarlos y de
esta forma colaborar enormemente
en cuidar el medio ambiente.

Una de sus campañas permanentes es
No tiremos, reutilicemos; Jóvenes
por el Reciclaje, con la que buscan
motivar a que las personas se
conviertan en agentes activos del
desarrollo sustentable, promoviendo
un cambio de actitud y la
participación de las comunidades
para un mejor equilibrio, viable y

equitativo, entre el medio ambiente y
el desarrollo.

No obstante, a pesar del trabajo de
las organizaciones de la sociedad
civil en Puebla, las cifras son
desalentadoras. Pero, desde mi punto
de vista, sólo con voluntad social y
política, el problema puede tener
solución. Si queremos vivir en un
lugar limpio, ¿qué podemos hacer
hoy?, es fácil aplicar lo que llamo:
Las 3R: Reducir, Reutilizar y
Reciclar.

Debemos de reducir la cantidad de
residuos que se generan en casa,
intentar comprar productos que
duren, y si es posible hay que
repararlos y no deshacerse de ellos;
bolsas, envases y cajas se pueden
usar otras veces; separar los residuos
y depositarlos en contenedores
adecuados; elegir productos hechos
con materiales reciclables, para que
las grandes cantidades de basura
disminuyan, a fin de construir un
mejor mañana y un próspero futuro.

¿Y tú qué haces para conservar el
medio ambiente?

:::
La Frase
Nunca digas “no puedo”. Levántate,

respira, sonríe y sigue adelante; si
luchas por lo que quieres, tarde o

temprano llegará.

EL PODER DE LA OPINIÓN

No tiremos, Reutilicemos;
Jóvenes por el Reciclaje… una lucha constante
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La valía del ser humano no se
determina por lo que se tiene, ni por
su posición social, económica o
política; se le distingue por el valor
de conocimientos y experiencia que
se tienen adquiridos por los años
vividos, que han sido para aprender
día con día lo bueno y lo malo que
existe en este peregrinar de la vida, y
que, de acuerdo a lo aprendido, es la
efectividad en todo lo que
se desempeña.

Muchas personas se acomplejan y se
marchitan por llegar a lo que se
conoce con el nombre de la tercera
edad, pensando que por los años que
tienen ya no pueden ejercer ninguna
actividad, cosa contraria, ya que a
los sesenta años o más, es cuando se
valora la verdadera experiencia y
conocimientos y la sensatez humana,
que se han adquirido a través de los
años vividos, pues ya que los
conocimientos y la experiencia no se
compran, ni se adquieren de la noche
a la mañana.

Se ha observado que cuando las
personas llegan a cumplir sesenta
años de edad y tienen todas sus
facultades físico-mentales en
eficientes condiciones y bienestar,
son aptas para desempeñar cualquier
actividad, situación que no han
podido comprender varias personas,
pensando que una persona que tiene
esa edad ya es un viejo, cuyos
reflejos ya no son activos para
ejecutar cualquier trabajo. ¡Qué
equivocación inhumana!

ESCAPE

Los conocimientos y la experiencia son
por los años vividos

El rechazo a las personas de los
sesenta años en adelante, que les
caracteriza ser responsables,
competentes y con amplio criterio en
la ejecución del trabajo, y sobre todo
con un juicio de honorabilidad en la
labor que desempeñan, y de
momento son objeto del despido del
trabajo que durante varios años han
desempeñado con responsabilidad,
conocimientos y veracidad, pero, a
pesar de todas esta cualidades, no
son tomadas en cuenta en el medio
particular o de gobierno, pensando
erróneamente  las personas que
tienen mando y que son las que
determinan el despido o ingreso de
los trabajadores, que las personas de
edad madura ya no son eficientes en
el trabajo, creyendo que los jóvenes
de escasos veinte años son más
eficientes y activos que una persona
de edad avanzada.

Los servidores públicos que tienen
mando en las oficinas de gobierno o
particulares, y actúan con este
criterio con relación al trabajo de las
personas de edad madura, olvidan la
sabia expresión que dice: La
experiencia y los conocimientos
hacen al maestro;  hechos que son
reales, pues los trabajadores jóvenes
están aprendiendo de los viejos con
experiencia, así como olvidan el
juicio que es muy común: Como te
veo me vi; ojala tú llegues a verte
como yo.

Este proceder del despido de muchos
trabajadores de edad madura, no es
justo, mucho menos humano, pues

siempre se debe de tener aquel dicho
que dice: No hagas a otros lo que no
quieras que te hagan. Está
comprobado que las personas de
sesenta años, y que tienen muchos
años desempeñando el mismo
trabajo, ha sido por sus
conocimientos, experiencia, y
comportamiento, lo que quiere decir
que es un trabajador responsable
y honrado.

Es curioso observar en varios
establecimientos comerciales o en
diferentes oficinas el anuncio de que
se solicitan personas para trabajo, de
18 a 25 años, que tengan experiencia
y conocimientos en el trabajo que va
a desempeñar; da risa este anuncio,
porque es imposible que un joven de
la edad que solicitan tenga
experiencia y práctica profesional,
pues este perfil se adquiere con los
años de la edad del trabajador, y no
en los jóvenes,  pues existe un dicho
que dice que «echando a perder
se aprende».

Desafortunadamente, las personas de
sesenta años en adelante ya no son
aceptadas para trabajar en el medio
empresarial o de gobierno, porque se
piensa que, como vulgarmente se
dice, «son cartuchos quemados o
poseedores de muchos malestares»;
un pensar descabellado de los
patrones o jefes de determinadas
dependencias de gobierno, olvidando
que todo en la vida es recíproco, y
que si el Ser Supremo les permite
llegar a la edad mencionada, quién
sabe cuál vaya a ser su presentación.
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En conclusión, casi todos los titulares
de la empresas descentralizadas o de
gobierno piensan que el trabajador
que tiene más de sesenta años de
edad ya no es eficiente y productivo,
razón por la que tiene que buscar
algún trabajo de acuerdo a su edad,
pero, desgraciadamente, no lo
encuentra, porque es el juicio de la
mayoría de los patrones o de los
titulares de las oficinas de gobierno,
que se deshumanizan con las
personas de la tercera edad,
olvidando que si Dios les permite,
también llegarán a esa edad.

Que el Doctor Rafael Moreno Valle,
Gobernador Constitucional del
Estado de Puebla, valore y
comprenda la ayuda que necesitan
las personas de la tercera edad, y
con el espíritu de nobleza y
humanitarismo que le caracterizan,
ayude a estas personas
principalmente en lo económico, y
sobre todo en la salud, con las
buenas atenciones en los centros de
salud y con los medicamentos que
sean eficientes, los que necesitan los
pacientes, y no medicamentos
chatarra, como está sucediendo en
varios hospitales.

Los ciudadanos de Puebla están
concientes que Rafael Moreno Valle,
actual Gobernador del Estado,
dejará al final de su mandato gratos
recuerdos de tranquilidad y bienestar
para todos los poblanos, debido a su
trabajo incesante que está realizando
en todo el estado de Puebla.

El manejo del vehículo a la
defensiva, es seguridad

No confundir ni tergiversar el
significado de la conducción del
vehículo a la defensiva;

efectivamente, el manejo a la
defensiva significa protegerse de
otros conductores y protegerlos a
ellos al mismo tiempo, motivo por el
que es tan valioso este
comportamiento para todos los
conductores, sobre todo es seguridad
en la circulación por las calles y
carreteras, así como también
significa no sólo estar pensando en la
seguridad de sí mismo, sino también
de los actos de los otros conductores
en los sucesos que se  presenten en
algunos metros más adelante, atrás o
a los lados.

La experiencia vial nos ha
demostrado que casi todos los
accidentes de tránsito, llámense
choques, volcaduras o
atropellamientos, son ocasionados
por el hecho de que uno o ambos
conductores no manejaban a la
defensiva. El Consejo Nacional de
los Accidentes de Tránsito define el
manejo a la defensiva como el hecho
de conducir de tal forma, que se
eviten los accidentes, previendo los
actos equivocados de los
otros conductores.

Todos los que conducen un vehículo
deben de conocer que existen ciertas
reglas que contienen orientaciones y
experiencias, que son valiosas para
la seguridad del manejo a la
defensiva; la base de toda las
seguridad vial está en saber prever lo
que van hacer los otros conductores,
el peatón que desea cruza de una
banqueta a la otra en forma
incorrecta, el vehículo que está mal
estacionado, el semáforo cuyo
funcionamiento está mal, y otros
tantos imprevistos que a diario
existen en las rúas de la ciudad,
originados por los conductores
irresponsables que exponen a otros

manejadores a sufrir un accidente
vial con consecuencias lamentables.

No es fácil detectar los actos
incorrectos de los otros conductores
que circulan en las calles de la
ciudad, pero si todo manejador
circulara a una velocidad moderada,
en cualquier momento de emergencia
podría detener la marcha de su
vehículo y evitar el accidente, que en
materia de vialidad se conoce con el
nombre de zona de seguridad.

En conclusión, ningún conductor
debe de descartar que existen varias
formas de anticipar los actos de los
otros conductores que circulan por
cualquier lugar al mismo momento,
y que van a ejecutar un cambio de
dirección; y para tal hecho tienen la
obligación de indicar tal acción con
las luces direccionales, cosa que no
realizan, pero con el juicio del
manejo a la defensiva se puede
evitar el accidente. Se requiere que
todos los conductores tengan en la
mente que no todos los tiempos son
iguales, se debe de tener presente que
todos los individuos se deben de
actualizar de acuerdo a la época que
se está viviendo.

Con gusto recibimos sus misivas y
correos escape.vial@hotmail.com

M

PORFIRIO BONILLA V.
Contacto vía E-mail:
escape.vial@hotmail.com
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Como prolegómeno al fatídico de 2
de octubre tuvo lugar un evento
inusual, ciertamente. Académicos de
la UPAEP presentaron un libro
sorprendente. Así lo presenta la
prensa local:

Con el título «Analizan politólogos
el movimiento estudiantil del 68»,
«El sol de puebla» (2-10-13) refiere
«el análisis de los mitos que figuran
alrededor del movimiento estudiantil
del 68 en México es el motivo
central del libro «México 1968
¿Otra Historia?» de los politólogos
Manuel Díaz Cid, Jaime Ángel
Chama Cancela y José Alejandro
Guillén, presentado ayer en
Palacio Municipal.»

Aquí están los mitos(sic) que menta:
no fue simplemente la corriente
democratizadora que influyó en la
transición política del país como
muchos expertos señalaron sino que
se trata una de situación más
compleja. El politólogo del Colegio
de México dice que el movimiento
estudiantil «supuso un
cuestionamiento muy fuerte para la
legitimidad del estado.» Y la «¿Otra
historia?» se sustenta «en la falta de
expresión de estos estudiantes estuvo
provocada, en opinión de Manuel
Díaz Cid… por la situación política
que vivía México en esos años. En el
país, afirmó refiriéndose al PRI, se
estaban celebrando los 38 años de un
partido hegemónico que,
presentándose como revolucionario,
se había vuelto la manifestación más

clara de un partido
conservador.»(Idem)

Resulta que el horizonte de la
«…¿Otra Historia?» que el sugerente
título prefiguraba, de pronto se agota
en triste saga contra la revolución
nacional; o sea, se burla de la
inquietud que desafiaba. Y si aún
faltaba algo, véase lo que este
politólogo agrega al margen de esto.
La nota periodística lo subtitula:
crítica actual.- «Los hechos ocurridos
en ese año no deben quedarse en el
pasado sino que es necesario(sic) que
trasciendan a la actualidad…
Utilizando una de las frases más
repetidas de esa época –»Seamos
razonables, pidamos lo imposible»-
Díaz Cid realizó una crítica a las
políticas actuales señalando que

pedir una reforma fiscal que ofrezca
una solución al problema fiscal y no
perjudique a la clase media es lo
razonable pero parece
imposible.»(Idem)

La «…¿Otra Historia?» llega a su
fin ignorando lo que menta. Pues
falta otra historia, la de la frase que
el tal politólogo refiere: no es
invención del movimiento del que
hace otra historia que, como se ve,
con cierto propósito político y
actual. Por mor de honrar la
historia, hay que decir que lo
inventaron los jóvenes europeos que
en ese mismo año con su movimiento
pusieron en jaque lo establecido.

Hasta Aquí la crónica del «Sol de
Puebla». «E-consulta» refiere otra

TIEMPO

…SE REFOCILA
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historia más: «Tras presentar el libro
‘México 1968 ¡¿Otra historia?! En el
patio del Palacio Municipal, el
politólogo (Díaz Cid) descartó que en
el país se pueda presentar un
movimiento similar al de finales de
la década de los sesenta. Ante los
coautores de la obra, Jaime Ángel
Chama y José Alejandro Guillen,
Díaz Cid lamentó que las causas
sociales hayan perdido importancia
entre la juventud.»(1-10-13) Lo de
lamentó… es interpretación del
redactor de la nota.

En periódico impreso la declaración
habría logrado 8 columnas en
primera plana. Para «E-consulta» la
noticia no es la presentación del
libro sino tal declaración. Y la
destaca de modo tal que el evento
que le dio lugar le sirve como marco
donde adquiere relevancia el
descartó. Así el futuro del país
aparece como algo ya determinado.
¡Eh aquí su declaración! «No, yo
creo que es muy difícil. De hecho,
solamente algunos grupos radicales
de la línea anarquista son los que ha
tenido la intención de manifestarse.
Desafortunadamente, el anarquismo
se manifiesta sin propuesta, se
manifiesta como protesta, a veces
como una protesta excesivamente
violenta. Al interior de las
comunidades universitarias ha
habido un alejamiento de todo lo que
son los problemas de la sociedad,
están pensando mucho más en
terminar sus estudios y en dedicarse
a sacarle provecho a la profesión.

Las causas sociales han perdido
mucha jerarquía.»(Idem)

En esta afirmación se halla implícita
el hecho(¡¡??) de que la educación
superior pública ha sido asimilada al
sistema universitario privado. Así la
presentación de dicho libro viene a
constituirse en el evento laudatorio
donde se canta el triunfo completo
del neoliberalismo. Tal canto es, hay
que reconocerlo, ciertamente ¡otra
historia!

Pero ¿a qué historia pertenecerá el
acto protagonizado por los
estudiantes de la Universidad
Iberoamericana cuando se
presentaba ante ellos un candidato
presidencial? ¿Tendrá alguna
jerarquía la presentación de otro
candidato en el Tec. de Monterey, en
Monterey? Y ¿qué decir del
movimiento yo soy 132?

Y estos hechos aún no son historia,
pues constituyen el presente de la
nación en el que nos hallamos

inmersos, incluso haciendo otras
historias.

De ahí que las investigaciones del
«investigador de la Universidad
Popular Autónoma de
Puebla(UPAEP), Manuel Díaz Cid…»
no llegan hasta estos confines. Pues
no son objeto, por su propia
naturaleza, de su «…¡¿Otra
Historia?!» Y es que pertenecen, con
absoluta propiedad, a la historia real
y, por tanto, normal que la nación
mexicana desarrolla. Y esto con
todos sus avatares.
vtorricop@yahoo.com.mx

M

VITALIANO TORRICO

TIEMPO
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«¡Muera la inteligencia, cierren las
universidades, quemen los libros!»

Gral. Primo de Rivera, dirigente del
movimiento falangista español

La verdad, la razón, la inteligencia,
la claridad y la distinción no se
encuentran alojadas en las masas,
sino más bien han existido momentos
luminosos de la conciencia de las
masas; éstas sólo han respondido en
momentos coyunturales o hasta
críticos, en lo que Ortega y Gasset
había denominado «la rebelión de
las masas». Sin embargo, éstas, en
nombre de la fe, el progreso, la
justicia y la razón, han cometido
crímenes irreversibles (Masa y
Poder, de Elías Canetti)
Los linchamientos violentos de corte
sinarquista, como Canoa, Puebla, en
1968, por ejemplo; las ejecuciones
sumarias de Potpol* en Camboya;
los campos de concentración
hitlerianos para liquidar la
diferencia y exterminar
la disidencia…

Pero, más bien, son las minorías
ilustradas las que han iniciado los
profundos cambios históricos; por
ejemplo, el asalto al Palacio de
Invierno en la revolución
bolchevique de octubre de 1917, y la
propia revolución de Independencia
en México del siglo XIX con las
llamadas tertulias literarias
celebradas en la Ciudad
de Querétaro.

Y otros los movimientos culturales
de vanguardia, en eso se inscriben

Presentación del segundo
número de Gaceta

PLUMA SUELTA

los aristócratas del arte, la ciencia y
la cultura, en el buen sentido
espiritual, no peyorativo.
Por eso, los pitagóricos del siglo XXI
estamos decididos a ejercitar
libremente el pensamiento, más allá
de censuras, de autocensuras
mediáticas, de candados, de
intolerancias y cortapisas impuestas
sexenalmente al libre albedrío de la
conciencia humana universal, que
está más allá de cualquier frontera
territorial e ideológica, y por encima
de los intereses de partidos y
de sindicatos.

Nuestro compromiso de hoy es hacer
un contrapeso editorial con
corrientes de opinión y, sobre todo,
como afirmara Alain Toraine, «al
totalitarismo de mercado por un lado
y al comunitarismo mesiánico por el
otro», como sucede con los llamados
comités de autodefensa.

Pero también hay otro totalitarismo
«de nixtamal quintomundista», que,
en nombre de la seguridad nacional,
la paz y la seguridad del gobierno
central o gobiernos locales, y que en
materia de comunicación ligth
oficiosa y radiofónica (instaurando
cercos informativos), atentan contra
la libertad de expresión, de
conciencia, de crítica y de imprenta,
que no sólo es patrimonio
constitucional de los ciudadanos,
sino de la humanidad entera.

Estamos aquí porque también
rendimos un merecido homenaje al
maestro José Suárez Donoso y su

legado cultural. Con la Gaceta
Proyecto Pitágoras XXI damos
testimonio de esa herencia auténtica
y genuina, porque somos sus fieles
herederos, sin reciclar ni clonar o
adoptar herencias ajenas, como las
de don Fernando Benítez y su revista
México en la cultura, que sin duda
dejó una enorme vanguardia
indigenista mexicana para este siglo
XXI, misión que queda muy grande
a los simples propósitos mundanos
de los bohemios de café y
trasnochados de la taberna urbana.
En este evento contamos con la
participación destacada, en su
calidad de comentaristas, del
Maestro Armando Reyes Toscano,
del Ingeniero Ricardo Villaescalera,
el Ingeniero Ricardo Rotés Utesa, la
moderadora del evento, Maestra
Lucila Montiel Rosete, y el autor y
coordinador editorial de la Gaceta
Proyecto Pitágoras XXI, Maestro
José Óscar Padilla Lobato.

El Maestro Toscano hizo un análisis
y retrospectiva del segundo número
de la Gaceta, haciendo énfasis en los
aspectos históricos y las luchas
sociales en Puebla y en México desde
la década de los años 70 y la
relación de esta obra editorial con
temas de actualidad política e
ideológica, reconociendo el trabajo y
las inquietudes del autor por
recuperar esos fragmentos de la
realidad perdidos en el tiempo, para
integrarlos en una visión crítica, con
proyección hacia el futuro.
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Por su parte, el Ingeniero Ricardo
Villaescalera, haciendo una
verdadera disertación sobre la
economía política y la ciencia
política, hizo un diagnóstico puntual
de la frágil gobernabilidad que
prevalece en el país, refiriéndose al
peligro de la pérdida del orden
social, la paz pública y la
tranquilidad política, para pasar de
un latente estado de guerra a una
dictadura bonachona; a su vez, y

ante el poco interés en el
aprovechamiento de los espacios de
discusión y deliberación, propuso la
conformación de un círculo de
estudios y prospectiva de la realidad
mexicana con enfoque mundial.
Por último, el Ingeniero Ricardo
Rotés Utesa, natural de Cataluña,
avecindado en Puebla, hizo gala de
autocrítica por el escaso interés en
este tipo de proyectos; ponderó y
avaló el esfuerzo del autor y del

OSCAR PADILLA LOBATO

consejo editorial para la realización
de esta presentación, destacando el
legado intelectual y cultural del
Maestro José Suárez Donoso,
fundador de Teorema desde 1983.
Entre el público asistente al evento,
destacó la participación de una
indígena mazahua del Estado de
México; un noruego de nombre Kurt;
así como jóvenes integrantes de una
rondalla, que hicieron pausa en sus
actividades artísticas para recibir
una retroalimentación de los
conocimientos allí expuestos por los
comentaristas y el autor.
Asimismo, reconocemos el apoyo y
las facilidades que nos brindó para
la realización de este evento, al
Maestro Jorge Daniel
Alcántara León.

*KmerRuoge

José Oscar Padilla Lobato.
Coordinador editorial.

Blog: Htpp://
plumabsuelta.wordpress.com/ 2013/
09/25/gaceta. virtual-proyecto.
Pitágoras-XXI.
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Pues aparentemente, estamos
al final de nuestras fiestas de
Muertos y se ven lejos las fiestas
Decembrina pues faltan un mes y
medio, es importante que nos demos
cuenta que hoy en día el tiempo
corre y vuela y en un santiamén pues
ya se fue una semana, dos o tres y
estamos en plenos festejos de
terminación de éste 2103.

En fin que el tema que
quiero tratarles hoy es que
recordando que éste año de nueva
cuenta se va a tener el denominado
«Buen Fin», señal de que
seguramente, gobierno y otras
instancias o empresas seguramente
van a adelantar a los que tienen
derecho, ya sea una parte o la mitad
del aguinaldo.

Y ya sea que usted reciba o
tenga la responsabilidad de manejar
el recurso para otorgarle, de todas
formas deberemos tomar en cuenta
que al menos en Puebla Capital no
han logrado abatir la inseguridad las
autoridades de la Seguridad
Municipal, y que como si mal no
recordamos nos están dejando al
responsabilidad de que cada quien se
cuide con el pretexto de la
Autoprotección faltando a sus
obligaciones constitucionales de
brindarnos seguridad.

Pero de una u otra forma
pues tenemos que seguir la vida y
resolver nuestra problemática,
aunque es de justicia el mencionar
que me he encontrado ya en varios

puntos de revisión de la Policía
Estatal y para satisfacción de un
servidor de los que aquí habitamos
es muy bueno el servicio y revisión
que están dando, en cuanto a la
Policía Municipal debo decir
honestamente que la calidad no es
menor en cuanto al esfuerzo de los
agentes mientras sus mandos están
más que perdidos.

Estimado lector aunque
resulte a cantaleta, es importante,
que este usted consiente de las
nuevas formas de engaños y

extorsión que los amantes de lo
ajeno están utilizando, y que usted si
va  a llevar a cabo cualquier tipo de
operaciones económicas debe
conocer y que tome las precauciones
adecuadas y los
cuidados respectivos.

Seguramente, como siempre
lo han hecho, los medios de
comunicación, haciéndole la tarea al
municipio, estarán informando
acerca de Tips y precauciones que
ustedes deberán tomar, a fin de no
hacer víctimas de la delincuencia.

Se van los muertos y
llegan las fiestas de los vivos

CODIGO 3
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Entre otras cosas, deberemos
de tomar en cuenta:

a) Recepción de quincenas,
semana y/o Aguinaldo.

b) Cuidado cuando ingresa o
sale de los Bancos a fin de no ser
asaltado en las afueras del mismo, o
de que no le sigan a usted para ser
asaltado posteriormente.
c) Tener a la mano números
teléfonos de emergencia.

d) Si usted va de compras,
deberá tener cuidado con su recurso,
de preferencia no llevar consigo
todo, sino que de preferencia vea
precios, compare y en lo posible
utilizar su tarjeta de crédito o débito,
en caso de no tenerlo, tratar de
llevar cantidades aproximadas a lo
que usted va a adquirir, y tanto en
los bancos como en sus compras

CODIGO 3

M

GUILLERMO ALBERTO

HIDALGO VIGUERAS

Comentanrios:
albertohidalgo@hotmail.com

tratar de no ir solo /sola a fin de no
correr riesgos innecesarios.

e) Usted deberá de tener
cuidados extremos con sus niños,
cuando salga de paseo o de compras
no los pierda de vista, tenga cuidado
con los extraños que se les acerquen,
preferentemente tenga contacto
directo con sus niños o extremo
contacto visual, no se distraiga si sus
hijos son muy pequeños y de
preferencia no salga con demasiados
y que usted no los pueda controlar,
de nueva cuenta les comento que no
es prudente salir sola.

f) Es caso de sufrir alguna
pérdida de un menor en un centro
comercial, de inmediato, dar aviso a
la policía y a la vigilancia del lugar
y utilizar sus teléfonos de emergencia
así como aprovechar el nuevo
sistema «Amber» de auxilio para
esos casos.

g) Cuando viaje en su vehículo
y en lo posible manejar atento, no
distraerse con los menores, extremar
sus precauciones de manejo,
recordemos que en estas fechas el
consumo de alcohol aumenta  y los
riesgos de tener un
percance también.

h) Tratar de circular con sus
ventanas arriba dentro de lo posible
y no distraerse con su radio en
volúmenes demasiado altos.

i) No  confiar cuando le
comentan si se le poncho una llanta
o alguna falla que usted no haya
notado, y si se va a detener, hágalo
donde haya más personas que le
puedan ayudar, es mejor perder una
llanta que su vida.

j) En fin la lista de
precauciones es larga, pero nunca
será suficiente para tratar de
colaborar con ustedes a fin de que no
se conviertan en una estadística más
de la delincuencia, a que no se
convierta usted en una víctima
del delito.

¿O no?
Juzgue Usted
albertohidalgo@hotmail.com
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Al pie de un árbol
por: Isabel Iglesias
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Frida y Diego de la mano en París,
en el Museo de la Orangiere, con 75
piezas de la pareja inolvidable en la
vida mexicana y en la plástica con
proyección internacional; El arte en
fusión es la rúbrica de la gran
muestra… Tovar y de Teresa y la
ministra de Cultura gala Auréli
Filippeti, la inauguraron. El Museo
Dolores Olmedo manejó la
exposición hace varios años,
poseedora de algunas o de muchas
de esas obras; y en reciprocidad, el
museo parisino enviará al «Olmedo»
el año entrante una muestra. Frida y
Diego estuvieron en París a
principios del siglo XX, hay
que recordarlo.

Remedios Varo murió hace medio
siglo; nació en 1908. El MAM la
recuerda con su obra, libros y notas;
vivió más de 20 años en México,
exiliada; en su origen surrealista,
para expertos lo fue más en su
escritura, una creadora plástica
notable. Recordamos el litigio por su
obra después que su último esposo
donó 39 pinturas a México, que
reclamó su sobrina Beatriz Varo, y
que a la postre se quedaron en
nuestro país.

Notas varias

Pérez Reverte con nueva novela El
francotirador Paciente, desde
noviembre… El Obispo Palafox y
Los Jesuitas, de José A. Ferrer
Benimel, publicado por la
Universidad Pontificia de México y

C U L T U R A
Música y libros: Lang Lang/Moctezuma en ópera, en Madrid/

Frida y Diego otra vez de la mano en París/Remedios Varo

la Iberoamericana… La amante del
Ghetto, novela de intriga de
principio a fin con el dolor de un
viejo y frustrado amor; está en
Planeta… La de Pérez Reverte en
Alfaguara, se refiere a la que él
llama «la guerrilla urbana de los
grafiteros»… La autopista Atlixco
para entroncar a la «del Sol», se
aprobará en noviembre… Lang
Lang, el pianista chino famosísimo,
en disco, El Concierto numero 3, de
Prokofiev, con la Filarmónica de
Berlín y la batuta de Ratle, uno de
sus directores favoritos, con
Baremboin y Metha… El «segundo»
de Bartoli es la otra parte del
acetato… No se pierda a Paco de
Lucía, aquí y en la capital…

Moctezuma en el Teatro Real de
Madrid

La Conquista de México, ópera, se
estrenó en la capital española; obra
del alemán Wolfang Rihm, se dice
que no es la violencia, es la
fascinación musical del encuentro de
dos culturas, protagonizados por
Moctezuma y Hernán Cortes, basada
en el texto de Antonin Artaud y
cuatro estrofas de Octavio Paz, de su
poema Raíz del Hombre, y
fragmentos de los Cantares
Mexicanos de 1523… Ya hablaremos
de la crítica de esta obra, que tiene
una espectacular escenografía de
Alexander Polzin; la dirección de
escena es de Pierre Audi… Repito: la
obra ecuestre excelente de Manuel

Tolsá, encargada por el virrey
Branciforte, inaugurada en 1803, a
la que calificó el Barón de Humboldt
a «la altura de la romana de Marco
Aurelio»; allí el científico alemán
sostenía el brazo de la inefable
Güera Rodríguez, según cuenta en
una crónica imperecedera don
Artemio del Valle Arizpe en libro
dedicado de la mujer citada; hay que
leerlo, o bien, releerlo… La Arena
Teques en Morelos, inaugurada por
Plácido Domingo, nuevo espacio,
bienvenido para la cultura… La
Maleta Mexicana en San Idelfonso,
las Fotos de la Guerra Civil española
de Capa, Chim y Taro, de las que
Juan Villoro ha hecho una excelente
crónica de sus peripecias increíbles…
La gran muestra Los Mayas a París
el año de enfrente, y nosotros al
jueves de la otra semana,
aquí mismo…

M

PEDRO ÁNGEL PALOU
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La historia de mi máquina de escribir

Posiblemente ustedes,
respetables y acuciosos lectores,
habrán observado la presencia de la
editorial Anagrama en ésta La
historia de mi máquina de escribir y
en la entrega del número 892 (13/ 3/
2003, Opiniones mohicanas, de
Jorge Herralde aquí en su
MOMENTO Revista, ello se debió
básicamente, a la generosidad de
otro lector connotado y amigo de la
columna: Ramón Peña Melche,
quien quiso compartir por este
medio, el gusto por libros que él
considera -al igual que yo-, cual
motivos interesantísimos de
aventura. Es de primordial cortesía
expresarle nuestro agradecimiento,
vale manifestar, que este espacio es
de y para ustedes, y por lo tanto,
cualquier sugerencia hecha con
referencia a lecturas que nos hagan
llegar, será atendida con la
atingencia y gusto que se merecen.

La historia de mi máquina
de escribir de Paul Auster y Sam
Messer, me obliga a realizar
comentarios de recomendación quizá
desde otro punto de vista cuya
médula no sea exclusivamente
literaria. El libro en sí, como objeto,
requiere un tratamiento distinto, esto
se deriva de la hechura, del colorido,
de la textura del papel, y con mayor
énfasis de las pinturas realizadas por
Sam Messer para acuerpar la
historia contada por Paul Auster.

Ambos artistas Auster y
Messer compartieron el proyecto La
historia de mi máquina de escribir,

desde posiciones ya consolidadas en
los ámbitos a los cuales se dedican,
el uno en la literatura, Auster, y el
otro en la pintura Sam Messer,
entonces desde ahí el libro ofrece una
propuesta con ciertas características
que lo convierten en espécimen de
colección. No puede desdeñarse
tampoco el olfato libresco de Jorge
Herralde de la editorial Anagrama,
en el sentido de aplicar la
concepción: objeto de arte, por lo
cual acude a la traducción de Benito
Gómez Ibáñez.

Con semejantes elementos en
juego era inevitable la elaboración
de un volumen con cualidades
atípicas, en principio uno lo toma y
el color aplicado por Messer a la
máquina de escribir Olympia
presentada en la cubierta suelta de la
pasta dura, rebota ante nuestros ojos
dando una sensación de día claro,
limpio, lo que lleva sin arrebatos
hacia un estadio de contemplación
jubiloso, por aquello de admirar en
un ser inanimado los jugos de vida
que le adjudican las aportaciones
cromáticas de un creador. Quitando
la cubierta, la portada expuesta en la
pasta dura, permanece inalterable
ante un sobrio blanco en el cual se
asientan los nombres de los autores y
el título La historia de mi máquina
de escribir con la tipografía original,

en un negro impecable -sólo que
agrandada para efectos de mejor
visualización- de una máquina de
escribir manual, en este caso la vieja
Olimpia de Auster.

El papel usado en la
elaboración es de un exquisito
satinado que el tacto y la vista
agradecen; Anagrama y Herralde no
podían equivocarse al elegirlo como
el merecido soporte de las pinturas y
dibujos de Sam Messer con las que
atrapan a Paul Auster  en diferentes
retratos, asimismo una serie de
ilustraciones de las distintas formas
de ver a la susodicha Olympia.

La historia contada por
Auster es sencillísima y la construye
tomando como referencia a la
herramienta de escritura que le ha
acompañado desde 1974. Ahí Paul
Auster retoza y agradece, cuenta y
trata a la dichosa Olympia como si
en ella tuviera a una gran amiga,
una confidente, dotándola de una
personalidad arrolladora y cálida.

«Del teclado de esa máquina
ha salido hasta la última palabra
que he escrito»,  manifiesta con
sentido cariño, el mismo Auster en
alguna parte del libro y vaya que
estamos hablando de uno de los
escritores de mayor importancia

Género: ¿Cuento?
Título: La historia de mi máquina de escribir.
Autor: Paul Auster  -  Sam Messer.
Editorial: Anagrama.
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dentro del terreno literario en los
Estados Unidos de Norteamérica,
basta con enumerar títulos tan
necesarios, todos ellos publicadas
bajo el sello editorial Anagrama, que
le ha dado cobijo en lengua
española: La trilogía de Nueva York
(Ciudad de cristal,  Fantasmas,  y
La habitación cerrada), El país de
las últimas cosas;  La invención de
la soledad;  El palacio de la luna;
La música del azar;  Leviatán;  El
cuaderno rojo;  Mr. Vértigo;  A salto
de mata;  Pista de despegue (Poemas
y ensayos, 1970-1979),  Tomboctú;
Experimentos con la verdad;  Creía
que mi padre era Dios y entre otras
creaciones libros de guiones para
películas.

No sobra consignar, que el
libro, además entrega en sus página
finales, la obra escrita de Auster, así
también el recuento de exposiciones
y el inventario de  menciones y
premios a los que se ha hecho
acreedor Sam Messer, por otra parte,
para completar el contenido se da la
lista de los títulos de las pinturas y
dibujos en sus medidas originales y
la técnica utilizada por el pintor, es
decir, estamos ante un libro de esos
denominados como obra de arte,
pues contiene  ilustraciones
magistralmente logradas, un texto
breve y sencillo en un objeto de por
sí bello y de excelente manufactura.

Ramón Peña Melche, ya no
está con nosotros pero el

agradecimiento es el mismo,
dondequiera que se encuentre, por
haber compartido el encuentro con
La historia de mi máquina de
escribir, libro exquisito por dentro y
por fuera.

M

COREA TORRES

Comentarios
coreatorres@yahoo.com
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Hemos estado tratando de crear
conciencia ambiental en nuestro
pueblo, pero sobre todo en nuestras
autoridades. Hemos tenido algunos
logros, pero no todos los que
hubiéramos querido. Una conferencia
del Profesor Peter Mohr, del Colegio
Humboldt, incansable ambientalista,
me hizo pensar en que sería muy
positivo sugerir medidas prácticas
que cada uno de nosotros puede ir
llevando a la práctica, con lo cual
ayudaremos a salvar al Planeta.
Actuar nos llevará, forzosamente, a
exigir a las autoridades que actúen
también (no sólo para «taparle el ojo
al macho»), generalizando la acción
en todo el país, lo que es
totalmente indispensable.

¡Tú y yo no contaminamos!… ¿o sí?
Veamos qué es lo que podemos hacer
en casa para evitar o reducir la
contaminación. Nos basaremos en la
conferencia del Profesor Peter Mohr,
que, por su extensión, no podemos
reproducir íntegramente:

La contaminación es la introducción,
en cualquier medio, de una sustancia
que puede provocar un desequilibrio
o daño (contaminante), reversible
o no.

La contaminación ambiental es la
introducción masiva, por parte del
ser humano,  de desechos en el
medio ambiente, alterando y
dañando a éste; afectando así la
salud, la seguridad o el bienestar de
la población humana, la vida animal

y vegetal. Los desechos pueden tener
forma sólida, líquida o de gases.
Los contaminantes sólidos en nuestra
casa son la basura, orgánica o
inorgánica, que va a dar a los
rellenos sanitarios, que, por muy
bien que estén diseñados,
contaminarán el suelo, los acuíferos
y el aire. También tenemos los
tiraderos en la calle, el campo, las
barrancas y los ríos, que producen
una contaminación aún mayor, que
llega inclusive hasta el mar. En
Puebla se producen 1, 750, 000 kg de
basura al día.

Cada quien se preocupa por su
limpieza personal y de su casa;
consideremos que somos parte del
entorno, y que éste es parte de

MADRE NATURALEZA

nosotros. Por lo tanto, tratemos de
mantenerlo limpio.

Para proteger de la basura el
medio ambiente, usemos la regla
del las tres R: Reducir, Reusar
y Reciclar.

Reducir: No compremos refrescos
y cervezas en botellas desechables,
ni de aluminio. Ni compremos
frasquitos pequeños, hagámoslo en
frascos más grandes (1 litro).
Rechacemos las bolsas de plástico,
usemos bolsas o cajas reusables.
No usemos platos y vasos
desechables; éstos los podemos
reusar lavándolos (un plato de
unicel tarda 500 años en
degradarse). Para reducir,
compremos en el mercado comida

¡Acciones en familia
por el Medio Ambiente!
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fresca, más saludable y barata; o en
tiendas chicas, evitando los
preempacados y bolsas de plástico,
usando bolsas orgánicas reusables.
Reusar: Somos víctimas de una
cultura de consumismo que fomentan
los grandes supermercados y
empresas trasnacionales, y que
aprovechan nuestra ignorancia y
flojera (comodidad). En estas
empresas dirijámonos al gerente (no
al empleado) para decirle que si
quiere que les sigamos comprando,
que reemplacen los productos
desechables por retornables, que
reemplacen sus bolsas de plástico por
orgánicas (de tela) reusables. Si
todos lo hacemos, lograremos
que cambien.

Reciclar: Para reciclar separemos el
vidrio, latas, aluminio, plásticos,
cartón y papel, y llevemos una vez a
la semana lo reunido a los centros de
acopio que existen. Uno del
ayuntamiento se encuentra en el
boulevard Valsequillo, número 234,
cerca de la Estación de Bomberos.
Para las pilas -que contienen
sustancias tóxicas (cadmio,
mercurio, plomo) altamente
contaminantes- existen en algunos
centros comerciales junto a los
contenedores grises unas cajas rojas
para su depósito, también en los
OXXO las reciben.
Los pañales desechables son un gran
problema; se acumulan diariamente
millones de toneladas de ellos. Sólo
en Puebla se reúnen 36 mil kg al día.
Hay que pensar seriamente en
regresar a los pañales de algodón

MADRE NATURALEZA

lavables; representan un poco de
trabajo, pero evitan una tremenda
contaminación. Las prendas de
algodón, en lugar de tirarlas, se
pueden reparar, aprovechándolas por
más tiempo, o regalárselas a
gente necesitada.

La basura orgánica se puede evitar
armando una composta en el jardín,
para los restos de fruta, verdura,
comida, pasto y hojas, ganando
tierra orgánica buenísima.
Siguiendo estos consejos, la basura
que produce una familia de cuatro
personas puede reducirse a 1 kg
por semana.

Nuestra cultura y tecnología nos han
llevado al ahorro de tiempo y fuerza,
en detrimento del medio ambiente.
Usemos parte de nuestro tiempo y
trabajo para disminuir cada día
 la contaminación.

Desechos líquidos: Las aguas usadas,
domiciliarias (negras o grises), así
como las industriales, contaminan
tremendamente nuestros causes y
lagos. Las industrias y el gobierno
deberán hacerse cargo de las plantas
de tratamiento correspondientes.
Nosotros nos encargaremos de
reducir la contaminación por las
domésticas, usando sólo detergentes
biodegradables y en cantidades
indispensables, desechando los
limpiadores y detergentes químicos.
Contaminación del aire: La energía
eléctrica es un fuerte factor de
contaminación de la atmósfera. Se
dice que es una energía limpia, pero KLAUS FELDMANN PETERSEN

M

el uso de petróleo o gas para su
producción en las plantas
termoeléctricas, para su producción
en turbinas movidas por vapor, es un
factor muy fuerte de contaminación,
por la gran cantidad de CO2 que
liberan. El ahorro de energía
eléctrica se puede lograr usando
paneles solares, reduciendo el uso al
mínimo de lámparas y aparatos
eléctricos. También podemos reducir
la emisión de CO2 usando lo menos
posible el automóvil, recurriendo al
transporte público.

El crecimiento de la población
mundial (llegamos este año a 7 mil
millones) es un grave problema,
porque aumenta todos los factores
contaminantes, sobre todo en el
transporte (coches, trenes, barcos,
aviones). Un Boeing 747 de México
a Frankfurt consume 114 mil litros
de combustible, desprendiendo gases
contaminantes en proporción.
Tenemos que lograr un cambio de
actitud y de hábitos si queremos
hacer algo efectivo por el
medio ambiente.

«Donde hay Bosque hay Agua y Aire
puro; donde hay Agua y Aire puro
hay Vida.»
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Hace unos años merced a mi afición
a la tauromaquia tuve oportunidad
con un grupo de amigos de viajar a
España específicamente a Pamplona
a las viejas y famosas fiestas en
honor de San Fermín. Pero como
siempre y siguiendo los sabios
consejos de mi recordado Maestro
Marco A. Almazàn, de «…visitar
museos, panteones, mercados y
bibliotecas». Pues además de la
diversión que significaba el viaje a
la capital de la provincia de
Navarra en el Norte Español,
también visite la biblioteca de la
Universidad de Navarra en donde
encontré un trabajo editorial muy
interesante y por lo que me decidí a
escribir sobre el particular en
referencia al personaje eclesiástico
que fue quien «consagró»  el templo
y convento de San Francisco de Asís
en mi tierra Tepeaca. Me refiero al
fraile Martín Sarmiento de
Ojacastro.

 Allá en la universidad de Navarra
existe un trabajo llamado: «doctrina
teológico-pastoral de Fray Martín
Sarmiento De Ojacastro, quinto
comisario general de la orden
franciscana en indias (1543-1546) y
tercer obispo de Puebla-Tlaxcala
(1548-1557)». Que fue escrito en
1990 por Felipe Abad León, dentro
del ciclo: «Evangelización y teología
en América (siglo XVI)». En el
marco del «X Simposio
Internacional de Teología de la
Universidad de Navarra». Y que
editaron y dirigieron: Josep-Ignasi
Saranyana, Primitivo Tineo, Antón

M. Pazos, Miguel Lluch-Baixaulli y
María Pilar Ferrer.
La verdad nada de especial tendría
el documento en comento que no
fuese el hecho de estar dedicado al
clérigo franciscano que –repito- tiene
un lugar especial en la historia de mi
amada Tepeaca. Y por ella esta vez
para recordarlo me decidí a escribir
e incorporar a mis crónicas e
historiografía de Tepeaca algo mes
sobre este personaje que insisto tiene
un lugar importante en la historia
colonial de la Segura de la
Frontera=Tepeaca.

Martin Sarmiento nació en la
población de Ojacastro, Villa de la
Rioja, del Condestable de Castilla,
en el obispado de Calahorra,
España, en el año 1515. A los 15
años en 1530 ingresó en el convento
franciscano de San Bernardino de la
Sierra, situado a orillas del río
Tirón, en la Provincia de Burgos.
Estudio en Valladolid  artes y
teología Durante su estancia en el
convento se hizo notar como gran
lector, tañedor de órgano, buen
cantor y buen predicador. En 1537 se
ordenó sacerdote y residió en

TEPEACA DE AYER Y HOY

Fray Martin Sarmiento de Ojacastro y
Tepeaca



3737
07 NOVIEMBRE DE 2013

MOMENTO

Valladolid hasta que partió hacia
México un año después.

Sus biógrafos apuntan que era
«admirable lector, diestro cantor,
tañedor de órgano y de muy clara y
sonora voz». Tuvo, igualmente,
fama de predicador insigne y docto.
Se ordenó de sacerdote a los 22 años
y residió algún tiempo en Valladolid.
En 1538 partió con otros religiosos
hacia México, llamada entonces
Nueva España, región todavía recién
descubierta, toda ella erizada de
dificultades y peligros para la

evangelización. Estaba dividida en
cinco circunscripciones eclesiásticas:
Michoacán, México, Coatzacoalcos,
Oaxaca y Tlaxcala.

Vino a Nueva España en 1538, a
trabajar en la conversión de los
indios, hasta el año de 1541, en que
regresó a España; habiendo
retornado probablemente en ese
mismo año de 1541, como
Comisario General de las Provincias
Franciscanas, a la Nueva España.

En el año de 1546, el Emperador
Carlos V lo presentó a la Santa Sede
Apostólica como sucesor del
Excelentísimo Sr. Pablo Gil de
Talavera y hasta el 13 de Junio de
1547, S.S Paulo III confirmó su
promoción; en un principio, por
humildad no quiso admitir esta
dignidad, pero después, compelido
por la obediencia de su Provincial:
Fr. Toribio de Benavente o
«Motolinia», aceptó la designación,
tomando posesión de su Diócesis
antes de ser consagrado, el 28 de
junio de 1548, ya que asistió a la
Sesión Capitular, celebrada el 24 de
abril de ese mismo año de 1548,
como Obispo electo de Tlaxcala.

Recibió la consagración episcopal en
la S. Iglesia Catedral de Antequera
Oaxaca, el 7 de abril de 1549, de
manos de Excelentísimo D. Juan
López de Zarate.

Durante su gobierno, el emperador
Carlos V, mediante «Cedula Real»,
volvió a insistir sobre el
cumplimiento de una orden real que
señalan las 15 leguas de límites y
cercanía del Obispado.

A su iniciativa se construyó un
Hospital para los pobres, cercano a
la S. Catedral y se fundó el Colegio
de San Luis a cargo de los P.P.
Dominicos.
Fue uno de los asistentes al «Primer
Concilio Provincial», que se celebró
en México en 1555, y por su
erudición y literatura se le

TEPEACA DE AYER Y HOY



38
07 NOVIEMBRE DE 2013

MOMENTO

encomendó la ordenación y
redacción de sus Decretos.

Gobernó a su vasta y accidentada
Diócesis con edificante celo
apostólico, haciendo la «Visita
Pastoral» de la misma, a pie
descalzo, sin más insignias que el
Anillo Pastoral y la Cruz Pectoral

sobre el sayal; los indios hallaron
siempre en él un amor paternal y un
verdadero Maestro de la Fe; fueron
tales sus dotes y virtudes episcopales
que, habiendo muerto el 3 de junio
de 1548, el Excelentísimo Fray Juan
de Zumarraga Primer Arzobispo de
México; La capital de la Nueva
España suplicó al Emperador Carlos

V se le diese por Pastor al santo
Obispo de Tlaxcala; pero no se les
concedió esta gracia.
Después de gobernar a su Diócesis
por espacio de 9 años, 3 meses y 21
días, a mediados del mes de Octubre
de 1557, estando practicando la
«Santa Visita Pastoral» en el pueblo
de San Felipe Ixtacuixtla, Tlaxcala.
Y sintiéndose atacado de un agudo
dolor de costado, dijo a los que lo
asistían: «Ya es llegada la hora,
vamos al Convento de Puebla a
hacer la voluntad de Dios…», e
inmediatamente se puso en camino,
descalzo, como siempre andaba;
pero al ver la cantidad de gente que
pedía la Confirmación, no obstante
de su gravedad, se detuvo para
administrar el sacramento con
edificante y heroica caridad. Llegó
finalmente a Puebla y se alojó en
una pobre celda del convento de San
Francisco o de las «Santas Llagas»,
allí recibió con grandes muestras de
piedad, los últimos Santos
Sacramentos; no testó: «porque no
tenía materia para el testamento»,
pues como decía: «Que era más sano
consejo hacer en vida que mandar en
muerte».

 Los cronistas nos refieren múltiples
testimonios de la impresión que
causó su muerte. Pero es el preclaro
Agustín de Vetancurt en su «Teatro
Mexicano» (Crónica de la provincia
del santo evangelio de México)
(Porrua, México 1971). Quien mejor
describe la vida del insigne clérigo y
en su biografía anota: «… sintió su
muerte todo el obispado. En especial

TEPEACA DE AYER Y HOY
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el Virrey Don Luis de Velasco. Tanto
como el Señor Arzobispo Don
Alonso de Montufar quien recibió la
noticia comiendo en Tzinacantepec,
y dejando la mesa, con lagrimas
dijo: <Esta nueva iglesia perdió su
principal pilar>».

Y es precisamente en esta
extraordinaria obra bibliográfica que
data en su original de 1698 que
sabemos al describir en el «Tratado
Segundo de las provincias y
conventos de la provincia del Santo
Evangelio Mexicana. Capitulo
segundo. De los conventos que ha
tenido la provincia del santo
evangelio.  Tepeyacac, Numeral
IX», Que describe a Tepeaca y a su
convento y dice: «…En ella está un
convento de los más grandes de la
provincia…Dedicado a N.P. San
Francisco… Es iglesia consagrada,
que el Señor D. Fr. Martín Sarmiento
por haber sido allí Guardián se
digno de consagrarla».

Imagine usted, respetable lector si no
me iba a recordar la importancia del
clérigo al leer el documento arriba
descrito en la Universidad de
Navarra. Y como no iba a sentirme

orgulloso una vez más de Tepeaca. A
quien le había servido con amor
cristiano uno de los hijos más
preclaros seguidor del «pobrecito de
Asís» Fray Martín Sarmiento de
Ojacastro. Y la emoción de saber
que en pleno siglo XXI aun su figura
y su obra son motivo de estudio allá
y aquí como en esta oportunidad.

Finalmente si juzgamos de la
importancia de un personaje por el
número de sus biógrafos, mucha tuvo
la vida del obispo de Tlaxcala, en
México, fray Martín Sarmiento de
Ojacastro. Ya que de él escribieron,
entre otros, Jerónimo Mendieta,
Francisco Gonzaga, Juan de
Torquemada, Gil González Dávila,
Joaquín García Icazbalceta, Mariano
Cuevas, Melchor Fernández, Merino
Urrutia, Manzanares Beriáin, Lope
Toledo y Agustín de Vetancurt.

Grande entre los más. Martín
Sarmiento de Ojacastro, amén de ser
el Tercer Obispo de la entonces
diócesis de la Puebla de los Ángeles,
fue guardián y custodio del convento
franciscano de Tepeaca, bien le iba
su elogio que como obispo escogió
para trascender en la vida cristiana

de las nuevas tierras conquistadas
por sus hermanos españoles hacia
apenas dos décadas atrás:
«abstinens, doctus, vigilans»
(Penitente, Docto, Vigilante).

No hay duda de la grandeza de
hechos, hombres y lugares. Ello
entrelaza justamente la historia de la
consagración del convento
franciscano de mi «matria chica»
hecha por Martín Sarmiento natural
de Ojacastro y su presencia en la
Tepeaca de ayer, hoy y siempre.

reflexionestepeaca@hotmail.com

(*).- Escúchame todos los ‘sbados y
domingos de 10:00 a 12:00 en el
1280 de A.M. «ABC Radio Puebla».
(www.abcradiopuebla.com.mx). Los
lunes de 21:00 a 22:00 hrs en
«Puebla la Prioridad» en
www.pueblaprioridad.com.mx y
Martes y jueves de 19:00 a 21:00 hrs
en «Radio Xalli» en el 97.9 de F.M.
Visita mi sitio web:
www.cronistadetepeaca.com.mx
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En el mes de noviembre, San Martín
Texmelucan se viste de fiesta. En este
municipio la Iglesia católica y la
mayor parte de los pobladores
celebran el día 11 de este mes a su
santo patrono: San Martín Obispo de
Tours -mejor conocido como san
Martín Caballero. Sin embargo, su
feria regional se realiza a partir del
10 y hasta el 21 de noviembre.
La Feria Regional

La Feria Regional de Texmelucan
2013 llega a su edición número 63.
Las autoridades del lugar y los
organizadores de la feria, año con
año nos hacen llegar una invitación
que queremos hacer extensiva para
que los artesanos interesados
participen en esta feria, utilizando el
pabellón que se instala para tal
efecto. La feria no sólo permitirá
presenciar la magna exposición
artesanal, agrícola, industrial,
gastronómica y comercial, sino que
ofrecerá a los visitantes la
oportunidad de participar en eventos
artísticos, culturales y deportivos
muy diversos.

En esta feria regional participan no
sólo los pobladores de San Martín,
sino de otros municipios y
comunidades, como Santa Rita
Tlahuapan, San Salvador El Verde,
Huejotzingo y San Matías
Tlalancaleca. Como también San
Martín tiene vecindad con algunas
localidades del estado de Tlaxcala,
los pobladores de los municipios de
Lardizabal y Nativitas también se
integran a la fiesta.

El antecedente más antiguo de la
feria data de 1945, cuando con
apoyo del Gobierno del Estado se
realizó la primera feria, que tenía
como propósito la exposición de los
productos agrícolas de la región. Se
celebra en esta fecha pues san
Martín obispo de Tours es patrono
de los agricultores, y también santo
patrono de este municipio; y el
novenario en su honor comienza el
día 3 de los corrientes.

Las raíces culturales y un poco de
Historia

Texmelucan es un vocablo de origen
nahua que originalmente se escribía
Tetzmollocan, que significa «lugar
de encinos» o «el encinar». La
cabecera municipal tiene el nombre
oficial de San Martín Texmelucan de
Labastida; san Martín, por ser su
santo patrono, y de Labastida en
honor a un subteniente de la Guardia
Nacional sacrificado en su plaza de
armas en 1861.

La región del Valle de Texmelucan
estuvo poblada desde mil 600 años
antes de nuestra era, con la llegada
de grupos lingüísticos otomangues,
tetlamixtecas, otomíes, olmecas-
xicalancas y nahuas. Testimonio de
su presencia cultural son los sitios y
zonas arqueológicas localizadas en
Moyotzingo, San Damián,
Tepatlaxco, Tecalzingo y la cabecera
municipal.

En lo que hoy es la cabecera
municipal, en la época de la

conquista española no había
asentamientos humanos, solamente
ciénegas, factor que propició el
establecimiento de españoles
sembradores de trigo. Por aquellos
años la comunidad más cercana se
ubicaba a las faldas del Iztaccíhuatl,
en un lugar conocido como
Tetzmolocan, hoy Santa María
Moyotzingo.

El pueblo de San Martín surgió en la
segunda congregación de indios que
hiciera entre 1596 y 1598 el virrey
Gaspar de Zúñiga y Acevedo,
ejecutando orden real, fundando el
lugar con el título del patrono san
Martín Obispo. Hasta el año 1660 se
le conoció como San Martín
Tlauzinteco.

En los primeros años del siglo XVII
se abrió el camino real México-
Puebla, marcando en su itinerario al
pueblo de San Martín, el cual logró
un desarrollo vertiginoso. Como sus
habitantes eran asistidos
religiosamente por los curas de San
Salvador el Verde, sólo los domingos
y días festivos pidieron contar con
los servicios de la Iglesia en forma
constante. Acudieron al llamado los
padres descalzos de la provincia de
San Diego de México, conocidos
como dieguinos, y en 1615 fundaron
el convento de Santa María
Magdalena. Estos religiosos
ayudaron a trazar el pueblo. En
1683 el clero secular se hizo cargo
de la ermita del santo patrono,
convirtiéndola en parroquia. Tres

TRADICIONES EN NUESTROS MUNICIPIOS

Feria en San Martín Texmelucan
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años después comenzaron la
construcción del templo.

Durante los siglos XVII y XVIII la
región de Texmelucan se convirtió en
la principal zona cerealera de la
Nueva España. Compartía su fama
con Querétaro y El Bajío, por la
excelente calidad de su trigo que
llegó a exportar a Europa.

El comercio de los productos
agrícolas y el transporte de
mercancías por el camino real
promovieron que en la plaza de
armas se instalara semanalmente -los
martes- un tianguis con mercaderías
de toda la región (tradición que se
conserva hasta nuestros días) Su
importancia de tráfico y mercado
creció, obligando a las autoridades a
instalar una garita para el cobro
aduanal.

Durante el siglo XIX, San Martín
Texmelucan es citado en un gran
número de fuentes históricas, pues en
los principales sucesos nacionales sus
moradores participaron activamente.

En el siglo XX San Martín fue
transformándose paulatinamente,
pasando de ser un pueblo agrícola a
un importante centro comercial e
industrial. En la primera década de
este siglo se instalaron en la región
fábricas textiles de gran importancia.
Entre 1950 y 1960 se institucionaliza
el famoso tianguis de ropa,
detonante para su modernización
industrial. Se instala el corredor
industrial Quetzalcóatl y se crean

empresas automotrices y
farmacéuticas. De esta época destaca
el Complejo Petroquímico
Independencia.

Al mismo tiempo en que se
transforma económicamente,
también San Martín sufre una
transformación social y su cultura
adquiere características más
heterogéneas.

San Martín Totoltepec

Otra fiesta popular de estos días es
la que se realiza en el municipio de
San Martín Totoltepec, localidad que
se ubica en la parte centro-oeste del
estado. Se llega por la carretera
federal 190 (que conduce al vecino
estado de Morelos), y en Izúcar de
Matamoros se continúa por la
carretera estatal. Se localiza a 85
kilómetros de la Ciudad de Puebla.

También en este municipio se realiza
en la semana del 11 de noviembre la

fiesta patronal en honor a san
Martín. Hay celebraciones
religiosas, feria agrícola, ganadera,
artesanal, industrial y comercial. Se
presentan danzas típicas (Huehues,
Doce Pares de Francia, entre otras)

Dentro de sus atractivos destaca la
iglesia de San Martín, que data del
siglo XVI. De sus artesanías, las que
se realizan en cerámica, cestería y
sombrerería de palma.

Sugerencias y comentarios al correo
visaldemor@hotmail.com

TRADICIONES EN NUESTROS MUNICIPIOS

VICTOR SALCEDO DEL MORAL

SUGERENCIAS Y
COMENTARIOS AL CORREO

VISALDEMOR@HOTMAIL.COM

M
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Derecho a un medio ambiente limpio
Segunda parte

Los demás principios para proteger
el medio ambiente están enfocados a
esta protección, mediante las
políticas ambientales de cada uno de
los países, suscritos a este protocolo,
para mejorar las condiciones de vida
para los seres humanos, con la
finalidad de llegar a un acuerdo en
el cumplimiento de las posibles
consecuencias económicas nacionales
e internacionales resultantes de la
aplicación de las
medidas ambientales.

Se deben agotar todos los recursos
disponibles para preservar y mejorar
el medio ambiente, de necesidades
particulares de los países en
desarrollo y los posibles costos en la
planificación del desarrollo.
Es necesaria la planificación
racional ya que es un instrumento
indispensable para conciliar
cualquier conflicto entre las
necesidades de desarrollo y la
necesidad de proteger y mejora el
medio ambiente y así evitar efectos
adversos sobre éste.

Deben existir instituciones
competentes que se encarguen de
planificar, administrar y controlar
los recursos ambientales de los países
en bien de la calidad ambiental,
aplicando la ciencia y la tecnología,
para evitar riesgos ambientales, pero
que al mismo tiempo contribuyan al
desarrollo económico y social.
Es necesario concientizar a las
futuras generaciones, educándolas y
concientizándolas, prestando más
atención a los desfavorecidos, a fin

de ampliar la base de una opinión
pública bien informada y una
conducta de los individuos, las
empresas y las comunidades en la
protección y mejora del medio
ambiente en su dimensión humana.
También es esencial que los medios
masivos de comunicación no
contribuyan al deterioro del medio
ambiente, sino, por el contrario,
difunde información de carácter
educativo sobre la necesidad de
proyectar y mejorar el medio
ambiente a fin de permitir el
desarrollo normal en todos
los aspectos.

Los Estados, de conformidad con la
Carta de las Naciones Unidas y los
principios del derecho internacional,
tienen el derecho soberano de
explotar sus propios recursos según
sus propias políticas ambientales y la
responsabilidad de asegurar que las
actividades bajo su jurisdicción o
control no causen daños para el
medio ambiente de otros Estados o
de zonas situadas fuera de los límites
de la jurisdicción nacional, de lo
contrario, deberán indemnizar a las
víctimas de la contaminación o
daños, que se causen al ambiente.
Sin perjuicio de los criterios que sean
acordadas por la comunidad
internacional, las normas deberán
determinarse a nivel nacional, esto
será esencial en todos los casos,
tomando en cuenta los sistemas de
valores que prevalecen en cada país,
y la extensión de la aplicabilidad de
las normas que son válidas para los
países más avanzados, pero que

pueden ser inadecuadas y representar
un costo social excesivo en los países
en vías de desarrollo.

Deberán evitarse, en lo posible, los
efectos de armas nucleares y todos
los demás medios de destrucción
masiva. Los Estados deben esforzarse
por llegar a un acuerdo pronto, en
los órganos internacionales
pertinentes, sobre la eliminación y la
destrucción completa de tales armas.
Algunos sostienen que esta
conferencia, y en especial las
conferencias científicas que le
preceden, tuvieron un impacto en las
políticas medioambientales,
principalmente de la Comunidad
Europea, así en 1973, la Unión
Europea creó la primera Directriz
sobre Protección del Medio Ambiente
y los Consumidores, y compuso el
primer Programa de Acción
Ambiental. Lo que hizo que se diera
una posibilidad para profundizar
sobre el calentamiento global, lo que
dio origen al Protocolo de Kyoto.
Con éste precedente se ha ido
desarrollando una nueva disciplina
jurídica, como resultado de la
reacción humana y social a la
problemática ambiental, disciplina a
la que se le ha denominado Derecho
Ambiental, Derecho del Ambiente,
Derecho Ecológico y Derecho del
Entorno, que son las voces más
comunes para nombrar al
ordenamiento jurídico ambiental. El
objeto del Derecho Ambiental es
regular las conductas humanas y
fenómenos para perpetuar la vida y
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contaminantes y renovables El
Apoyo por parte del gobierno al
transporte público, para reducir el
tráfico y por supuesto, la
contaminación de CO2 y de ruido.
La escasez de agua potable en
distintas partes del planeta, y
soluciones de como poder ahorrar la
poca que tienen.

Se lograron acuerdos internacionales
como el de respetar los intereses de
todos y  proteger la integridad del
sistema ambiental y de desarrollo
mundial, reconociendo la naturaleza
integral e interdependiente de
la Tierra.

Entre los principios más importantes,
tenemos los siguientes:
Principio 1: Los seres humanos
constituyen el centro de las
preocupaciones relacionadas con el
desarrollo sostenible. Tienen derecho
a una vida saludable y productiva en
armonía con la naturaleza.
Principio 8: Para alcanzar el
desarrollo sostenible y una mejor
calidad de vida para todas las
personas, los Estados deberían
reducir y eliminar las modalidades
de producción y consumo
insostenibles.

Principio 26: Los Estados deberán
resolver pacíficamente todas sus
controversias sobre el medio
ambiente por medios que
corresponda con arreglo a la Carta
de las Naciones Unidas.
Para que se pudiera llegar a un
acuerdo en la Cumbre de la Tierra es

necesario la participación de muchos
de los países del mundo, sumando
172 gobiernos, ya que las decisiones
que se tomen aquí, van a implicar al
desarrollo de todo nuestro planeta.
Los principales logros que se
consiguieron en la declaración de
Río fueron 5: El Programa 21,
también llamado a veces Agenda 21
La Declaración de Río sobre el
Medio Ambiente y el Desarrollo La
Declaración de Principios sobre los
Bosques La Convención Marco de
las Naciones Unidas sobre el Cambio
Climático y El Convenio sobre la
Diversidad Biológica.

En el programa 21, los Estados
decidieron establecer una nueva
asociación mundial,
comprometiéndose a mantener un
diálogo continuo y constructivo
basado en la necesidad de lograr que
la economía mundial sea más
eficiente y justa, teniendo presentes
la creciente interdependencia de la
comunidad de naciones y el hecho de
que el desarrollo sostenible debería
pasar a ser un tema prioritario del
programa de la comunidad
internacional. Se reconoce que para
que esta nueva asociación tenga
éxito es importante superar los
enfrentamientos y propiciar un clima
de cooperación y
solidaridad auténticas.

Además las políticas económicas de
los países y las relaciones
económicas internacionales son en
gran medida pertinentes al desarrollo
sostenible. La reactivación y la

asegurar la continuidad de los
procesos naturales.

El deterioro del medio ambiente se
derivan de las actividades humanas,
que dejan de lado el orden natural,
atributo de los ecosistemas que es
posible alterar, por lo que es
necesario orientar las conductas
individuales y sociales para evitar,
en lo posible, las perturbaciones al
medio ambiente que van en contra
de la lógica ecológica-natural.
Otro tratado importante para el
cuidado del medio ambiente, fue la
Declaración de Rio sobre el Medio
Ambiente y el Desarrollo, o Segunda
Cumbre de la Tierra, fue propuesta
por la ONU para promover el
desarrollo sostenible. Siendo
rubricada en esta Segunda Cumbre
de la Tierra, junto con otros dos
documentos, como el Programa 21 y
la Declaración de principios
relativos a los bosques.

El Objetivo principal de la
Declaración de Río es procurar
alcanzar acuerdos internacionales en
los que se respeten los intereses de
todos, se proteja el medio ambiente y
el desarrollo mundial, mediante el
equilibrio de los factores ecológicos,
sociales y económicos y así poder
lograr el Desarrollo Sostenible.
En esta Declaración de Rio se
debatieron soluciones para cuatro
tipo de problemas medio
ambientales: La reducción de la
producción de productos
contaminantes o tóxicos La mayor
utilización de energías no
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aceleración del desarrollo requieren
un ambiente económico
internacional dinámico y propicio,
así como políticas decididas a nivel
nacional. La ausencia de cualquiera
de esos requisitos frustrará el proceso
de desarrollo. Un ambiente
económico externo propicio será
decisivo. El proceso de desarrollo no
cobrará impulso si la economía
mundial carece de dinamismo y
estabilidad y se caracteriza por la
incertidumbre. Tampoco cobrará
impulso si los países en desarrollo
arrastran el lastre del endeudamiento
externo, si la financiación para el
desarrollo es insuficiente, si existen
barreras que limiten el acceso a los
mercados y si los precios de los
productos básicos siguen siendo
bajos y las relaciones de intercambio
de los países en desarrollo siguen
siendo desfavorables. En  la década
de 1980 presenta un historial
negativo que es necesario invertir.

Por consiguiente, son fundamentales
las políticas y medidas encaminadas
a crear un ambiente internacional
que apoye firmemente los esfuerzos
nacionales de desarrollo. La
cooperación internacional en esta
esfera debe concebirse para
complementar y apoyar, y no para
disminuir o subsumir, unas políticas
económicas nacionales apropiadas,
tanto en los países desarrollados
como en los países en desarrollo,
para que el mundo avance hacia el
desarrollo sostenible.

Por supuesto, para lograr todos estos
objetivos, es necesario, ofrecer un
clima internacional propicio para
lograr los objetivos del medio
ambiente y el desarrollo, en las
formas siguientes:

a) Fomentando el desarrollo
sostenible mediante la liberalización
del comercio;

b) Logrando que el comercio y el
medio ambiente se apoyen
mutuamente;

c) Proporcionando recursos
financieros suficientes a los países en
desarrollo y haciendo frente a la
cuestión de la deuda internacional;

d) Alentando la adopción de políticas
macroeconómicas favorables al
medio ambiente y el desarrollo.

En esta Cumbre los gobiernos
reconocen que se están desplegando
nuevos esfuerzos a nivel nacional e
internacional para relacionar los
elementos del sistema económico
internacional y la necesidad que
tiene la humanidad de gozar de un
medio natural seguro y estable. Es
decir,  los gobiernos tienen la
intención de mantener el proceso de
búsqueda de consenso en los puntos
en los que coinciden el medio
ambiente, el comercio y el
desarrollo, tanto en los foros
internacionales existentes como en
las políticas nacionales de cada país.

Los programas que se
implementaros, fueron mediante un
sistema comercial multilateral
abierto, equitativo, seguro, no
discriminatorio y previsible, que sea
compatible con los objetivos del
desarrollo sostenible y que conduzca
a la distribución óptima de la
producción mundial sobre la base de
la ventaja comparativa, que
redundará en beneficio de todos los
asociados comerciales. Asimismo un
mejor acceso a los mercados de las
exportaciones de los países en
desarrollo, junto con unas políticas
macroeconómicas y ambientales
apropiadas, tendría un efecto
positivo en el medio ambiente y, por
tanto, haría una contribución
importante al desarrollo sostenible.

El desarrollo sostenible exige el
compromiso de una gestión y unas
políticas económicas racionales, una
administración pública eficaz y
previsible, la integración de las
cuestiones ambientales en el proceso
de adopción de decisiones y el
avance hacia un gobierno
democrático, a la luz de las
condiciones concretas de cada país,
que permitan una plena
participación de todas las partes
interesadas. Esenciales para el
cumplimiento de estos objetivos.
En la agricultura, en la industria y
otros sectores se abre el camino a las
iniciativas encaminadas a la

ROMPIENDO EL SILENCIO

www.diariomomento.com
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liberalización del comercio y a las
políticas para que la producción
agrícola responda mejor a las
necesidades del medio ambiente y el
desarrollo. En consecuencia, para
contribuir al desarrollo sostenible
debería liberalizarse el comercio en
todos los sectores económicos a
nivel mundial.

Es necesario que las políticas sobre
el medio ambiente y las políticas
sobre comercio se apoyen
mutuamente. Un sistema de comercio
abierto y multilateral permite
asignar y utilizar más eficientemente
los recursos y, en consecuencia,
contribuye al aumento de la
producción y de los ingresos y a la
disminución de las presiones sobre el
medio ambiente. De esta forma
proporciona recursos adicionales
necesarios para el crecimiento
económico y el desarrollo y para el

ROMPIENDO EL SILENCIO

mejoramiento de la protección del
medio ambiente. Por su parte, un
medio ambiente apropiado
proporciona los recursos ecológicos y
de otro tipo necesarios para
mantener el crecimiento y sustentar
una expansión constante del
comercio. Un sistema de comercio
abierto y multilateral, apoyado por
la adopción de políticas ambientales
apropiadas, tendría un efecto
positivo en el medio ambiente y
contribuiría al desarrollo sostenible.
Uno de los objetivos de este proyecto
21 hace mención a que la
cooperación internacional en la
esfera del medio ambiente está en
aumento y en varios casos las
disposiciones sobre comercio de los
acuerdos multilaterales sobre el
medio ambiente han constituido una
aportación a los esfuerzos para
abordar los problemas ambientales
mundiales. Es así como se han

M

JOSÉ LUIS PÉREZ BECERRA

Comentarios:
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utilizado medidas comerciales, para
aumentar la eficacia de la
reglamentación destinada a la
protección del medio ambiente. Esta
reglamentación debe abordar las
causas básicas de la degradación
ambiental para evitar la imposición
de restricciones injustificadas del
comercio. Se trata de garantizar que
las políticas comerciales y las
políticas sobre el medio ambiente
sean compatibles y apoyen el
proceso de desarrollo sostenible.

Continuara…
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«Lo mejor es salir de la vida como
de una fiesta, ni sediento ni bebido»

Con esta frase atribuida a Aristóteles
podemos iniciar ésta plaza
comunitaria. Y es que si nos
observara un extraterrestre nos vería
como en un reality show, sofocados
todo el día en tonterías. Estamos en
un gran teatro o en un gran juego y
nos creemos a fondo nuestros
papeles, pero será más fácil ver qué
ocurre si salimos un momento del
escenario o del tablero del juego. El
experimento de la cárcel de Stanford
es un conocido estudio psicológico
acerca de la influencia de un
ambiente extremo, la vida en

PLAZA COMUNITARIA

El juego

prisión. Fue llevado a cabo en 1971
por un equipo de investigadores
liderado por Philip Zimbardo de la
Universidad Stanford. Se reclutaron
voluntarios que desempeñarían los
roles de guardias y prisioneros en
una prisión ficticia. La investigación
tuvo que interrumpirse la primera
semana, porque se les escapó de las
manos. Los guardianes mostraron un
sadismo descomunal y los
prisioneros empezaron a sufrir todo
tipo de desórdenes psicológicos y
físicos. Se metieron tanto en el juego,
se creyeron tanto sus roles, que se les
olvidó su verdadera personalidad y
la vida real se esfumó de
sus neuronas.

Jenny Moix comenta el caso de un
jugador de futbol que ante las
severas críticas que estaba recibiendo
por parte de la prensa se defendió:
«Yo no he matado a nadie, solo es
un juego». El pobre tenía que
contextualizar su falta, porque se lo
estaban comiendo vivo, parecía que
todos se habían olvidado de que
hablaban solo de un partido
de fútbol.

Cuando vamos al cine, nos
adentramos en la película y la
cotidianidad que nos envuelve
desaparece por completo. Vivimos la
historia. Reímos, lloramos, nos
excitamos, nos tensamos, el
argumento mueve nuestro cerebro a
su antojo. La película nos posee.
Como afirma Robert Fisher,
psiquiatra y especialista en hipnosis,
realmente estamos hipnotizados
cuando un filme capta totalmente
nuestra atención. En esos momentos,
nuestra mente se lo cree todo, no
contempla que eso es una ficción, lo
olvida, tal y como ocurre en los
talleres de psicodrama,  o al pasar el
tiempo con el Turista Mundial o al
adentrarse en las probabilidades
matemáticas de la teoría de juegos.

Nuestra mente se lo puede llegar a
creer todo, juegos, películas,
sensaciones... Pero lo más increíble
es que nos creemos a fondo todo este
montaje, este juego que hemos
construido entre todos. Unos, a ver
quién tiene el coche más grande;
otros, a ver quién se sacrifica más
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por sus hijos; otros compiten por
demostrar que su desgracia es peor
que la del vecino; en algunos casos,
el juego es quién vende más; en
otros, quién ahorra más, quién gana
más medallas, quién vende más
libros, quién publica más artículos.
Un reality un poco más grande,
eso es todo.

Algunas teorías de la física nos
golpean el cerebro para que veamos
que no nos enteramos de nada. El
relativismo del tiempo, la mecánica
cuántica,  existencia de otras
dimensiones y de otros universos son
concepciones difícilmente abordables
por nuestras neuronas. El físico Brian
Green, en su libro La realidad
oculta, aborda nueve nociones de
multiuniverso, que van desde la
concepción de universos burbuja
hasta la posibilidad de que algún día

pudiéramos crear universos
simulados, es decir el equivalente a
nuevos tableros de juegos de mesa.
Sin entrar en la eterna pregunta de si
es real la realidad y cuestionarnos si
la vida es una especie de juego, sí
nos puede ser útil hacer el ejercicio
de contemplarla de modo metafórico
como si lo fuera. La existencia la
podemos ver de muchas maneras y
según cómo la veamos, la viviremos
y jugaremos esa recreación.
Contemplarla como un juego nos
puede aportar una visión interesante.
Y entonces vienen algunas preguntas:
¿éste juego de qué se trata?, ¿ya que
equivoqué?, ¿me tocaba tirar? Y si
alguien conociera el pasatiempo tal
vez nos diría que es solo un juego
que además no tiene un fin concreto,
sino que cada cual debe establecer el
suyo propio y, por mi parte,

concluyo con una frase de Barbara
Probst Solomon que dice: «La vida
es una especie de juego de azar,
donde todo el mundo piensa que el
de al lado sabe qué está pasando.»

Fuentes: ‘Teoría de juegos: análisis
matemático de conflictos’, de
Fernando Fernández Rodríguez,
Universidad de Gran Canaria; BBC
halts ‘prison experiment’ de Matt
Wells y Semanario El país nº 1856.

Hasta la siguiente plaza
comunitaria…

PLAZA COMUNITARIA



48
07 NOVIEMBRE DE 2013

MOMENTO

M

SERGIO GARCÍA SÁNCHEZ*

Comentarios:
sergiogarcia@klimapolitik.com.mx
sergio.garciasz@udlap.mx

PLANETA

Transporte sustentable y carros
compartidos
Sergio García Sánchez
Estimados lectores, agradezco el
tiempo dedicado y la preferencia de
cada uno de Uds. al leer
semanalmente las presentes líneas en
PLANETA redactadas por su servidor:

Siempre me gusta proponer y
compartirles mi punto de vista. En
esta ocasión le agradezco a Maria
Altagracia Rueda y Juárez, quién
amablemente me formula la siguiente
pregunta via email:

· ¿Por qué es posible compartir
el vehículo con compañeros de trabajo
o estudiantes universitarios en países
europeos y en México suena tan lejano
esa idea?

Compartir el carro no es fácil,
especialmente en países como el
nuestro, donde el auto es el principal
motor para el transporte de millones
de personas diariamente. No obstante,
no sólo es cambiar de mentalidad,
sino igualmente identificar la
problemática, es decir seguridad,
comodidad y costos:

1. Existen problemas de flujos y
movilidad, porque la mayoría de los
conductores desconocen las reglas
aplicables al tránsito, los
automovilistas invaden carriles y
crean cuellos de botella provocando
asentamientos en vialidades y por
ende estrés y elevadas concentraciones
de emisiones.

2. En México, el 72% de la
contaminación atmosférica proviene

de la emisión de fuentes móviles, es
decir, autos.

3. Existe un creciente
outsourcing de la industria del volante
y la falta de personal calificado por
parte de la autoridad para regular el
gran número de autos, mototaxis,
combis, microbuses, taxis de sitio, etc.,
que circulan diariamente en un
ambiente de irregularidad.

4. La actual situación de
inseguridad que permea actualmente a
nuestra sociedad derivada en su
mayoría de la falta de trabajo y
salarios honrosos.

Por otro lado, existen cosas rescatables
y beneficios tangibles en cuestiones de
transporte sustentable y carros
compartidos, porque:

1. Se ahorra gasolina al dividirse el
costo de la misma al menos entre 2
usuarios y con ello se contribuye a
reducir Gases de Efecto Invernadero al
medio ambiente.
2. Se contributye a minimizar el
desgaste de los automóviles, pues no
recorren tantos kilómetros a lo largo
del año.
3. Se ahorra dinero en
estacionamiento.
4. Contempla una mejor calidad de
vida respecto a los usuarios, ya que no
recae en una sola persona el manejar
varios kilómetros, creando seguridad,
ya que todos los conductores
necesitamos descansar cada cierto
número de horas.
5. Ayuda a aliviar la congestión del
tránsito y disminuir la cifra de
accidentes.

Transporte sustentable
y carros compartidos

6. Se crean lazos de comunicación
interesantes dentro de una comunidad.
Es decir, compartir los viajes facilita y
puede proveer conexiones sociales y
de negocios.
7. Hay varias opciones de transporte
para los ciudadanos acorde a las
necesidades de cada individuo.

Redactando líneas objetivas, siempre
ofrezco las 2 versiones para que Uds.
lectores puedan comparar y construir
su propia opinión. De modo que si
bien los países europeos nos llevan la
ventaja en el tema del transporte
sustentable, nosotros como Mexicanos
podemos comenzar compartiendo el
vehículo con compañeros de trabajo o
estudiantes universitarios con la
debida precaución, tal y como lo hace
su servidor.

Y si aún no están convencidos de su
dependencia al auto por estatus,
seguridad o simplemente gusto les dejo
una pregunta para meditar: ¿Uds
comprarían una vaca si solamente se
les antoja un vaso de leche?

Fuente consultada:
Franco Lammoglia Ordiales.
Movilidad y medio ambiente.
Available on: http://
jacobea.myvnc.com/moodle/file.php/
288/Transporte_y_Ambiente.pdf
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El presente artículo  es en general
una breve  síntesis  sobre un tema
planteado en el “tratado de sanación
en el arte del soplo” de   J.L. Padilla
Corral. Los canales extraordinarios
o vasos maravillosos, o también
conocidos  como los meridianos
curiosos  son ocho y  vienen a ser
vías de luz. Llevan información  del
desarrollo del universo  o  desde la
expansión yang gasta la
concretización del  yin.
Todos estos vectores envuelven el
cuerpo del ser humano son
ascendentes .En realidad estos
canales no tienen puntos de
acupuntura propios sino que los
toman de otros canales que se les
unen a excepción de dos de ellos
Cada canal maravilloso  presenta un
punto de acupuntura a través del
cual se puede abrir o cerrar   el
mismo canal.
Los  canales maravillositos  son
ascendentes,  sólo el canal “dai mai”
es circular  y se localiza en la
cintura. La función del  “dai mai” es
generar el espacio curvo  a través del
cual   se agrupan los demás vectores.
          Cada  canal extraordinario
es conveniente   trabajarlo
siguiendo  los opuestos y
complementarios .Aquí comparto su
típica  identificación por parejas a
través de abreviaturas: 41vb-4b,5tr-
6mc ,62v-6r y 31d-7p.
        Este trabajo va a propiciar
que  halla   un movimiento de las
energías, es decir se pasa del yang al
yin. En otras palabras, entran en
acción las funciones  de  los
meridianos curiosos  “du mai” o sea
los yang,  y las de “ren mai”,  los
yin.

M
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          Cada canal  y su resonador
de apertura   presenta por sí mismo
funciones  específicas. En  esta
ocasión veremos  las funciones del
punto  41vb (vesícula biliar).este es
el punto de apertura del vaso
maravilloso “dai mai”.
Ubicación:
Entre el 4 y 5 dedo del pie    o a 4
cun -1- dela depresión anteroinferior
del maléolo externo
Modo de  trabajo: se puntúa
oblicuamente y de modo  profunda
buscando el espacio entre el  1° y 2°
dedo del pie.
Indicaciones:
* Aumento de la vitalidad,
afecciones oculares, patologías del
pie (torceduras, esguinces etc.) si son
agudas habrá que recurrir al pie
sano   y si son crónicas al lado
enfermo  .Lumbalgias, paraplejias,
tetraplejias -2-, patologías de la
mujer: útil en amenazas de aborto
.ayuda al ascenso de la placenta  -3-
y en los aumentos del flujo
patológico -4-.
* Patologías masculinas: esterilidad
masculina   y eyaculación precoz,
trastornos ligados al riñón-vejiga,
prostatitis aguda.
*Trastornos del corazón

Referencias

1.- Cun es  una medida aproximada que se
establece considerando los dos pliegues
resultantes de la flexión del dedo medio
tomando como referencia  el dedo del
paciente.
2.- Paraplejia: es una  enfermedad
permanente y de carácter no progresivo en
la que hay pérdida de sensibilidad en los
miembros paralizados y otros efectos
secundarios tales  como: espasmos., dolor,

pérdida de control de la función intestinal y
pérdida de control de la vejiga de la orina.
Tetraplejia: considera los síntomas de la
paraplejia más la debilitación de manos y
brazos.
Presenta  otras manifestaciones secundarias,
a saber  úlceras de decúbito, infecciones de
vejiga, espasmos musculares y dolor. La
fertilidad suele verse afectada en el hombre,
en cambio en la mujer no.

(http://www.monografias.com/trabajos16/
medula-espinal-paraplejia/medula-espinal-
paraplejia.shtml#paraplej)

3.- La placenta es el órgano mediante el
cual el bebé obtiene el alimento y el
oxígeno necesario   para vivir y crecer en el
útero. Su labor es fundamental pero las
mujeres no sabemos demasiado de ella.
Unos apuntes sencillos para ilustrar como es
y cómo funciona:
(http://www.elpartoesnuestro.es/
informacion/embarazo/la-placenta-esa-
gran-desconocida)

4.- Un cuadro de flujo patológico puede
manifestar  cambios notorios en el color, el
olor, la consistencia, la cantidad del flujo,
acompañados muchas veces por ardor,
picazón (prurito), inflamación u otras
molestias. Y se debe a alguna infección, a
un mayor desarrollo de la flora endógena
de la vagina. Entre los flujos anormales
muy característicos, en general se menciona
tres tipos:
• Los  provocados por hongos:
• Aquellos  ocasionados por
parásitos  y el
• El flujo de la vaginosis bacteriana
(http://www.buenasalud.com/lib/
showdoc.cfm?libdocid=3377&returncatid=11)

HABLEMOS DE

Acupuntura: el vaso maravilloso
“dai mai” y su punto de apertura
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La Universidad Católica Notre
Dame admitirá a estudiantes
indocumentados académicamente
calificados

Con el antecedente de que el
presidente Barack Obama quiere
revolucionar la manera en que los
estudiantes pagan por la universidad,
con un plan que destinará los
mejores paquetes de ayuda
financiera federal y los mejores
préstamos a universidades con mejor
ranking en ciertos parámetros, como
mejores precios, índices de
graduación y cantidad de deuda con
la que los estudiantes se gradúan,
hoy hay noticias halagüeñas para los
jóvenes universitarios latinos.
 Y es que una educación
universitaria sigue siendo el boleto
de progreso para la clase media.
Cada vez más, empleos bien
remunerados requieren educación o
capacitación después de
la secundaria.

A pesar de las inversiones históricas
del presidente Barak Obama de
asequibilidad universitaria desde que
asumió el cargo, el costo de la
universidad ha crecido fuera del
alcance de los  estudiantes y sus
familias en los últimos años.

«Hoy en día el estudiante promedio
debe solicitar préstamos para pagar
por su educación, y cuando se
gradúa ya tiene acumulados más de
26 mil dólares en deudas», dijo
Obama en un mensaje antes de
embarcarse en una gira en autobús

Universidad Cátolica de Notre Dame

por Pennsylvania y Nueva York para
defender su propuesta.

«Debemos repensar,
fundamentalmente, la manera en que
pagamos por la educación superior
en este país. Debemos revolucionar
el sistema actual», agregó.

College Reality Check: Compara y
toma decisiones

La propuesta de Obama es elaborar
un ranking de instituciones de
educación superior basado en varios
parámetros, y que la repartición de
ayuda financiera esté basada en esa
tabla, que tomará en cuenta:

- Costo de la colegiatura.
- Índice de graduación.
- Cuánta deuda asumen los
estudiantes para poder obtener su
título.
- Porcentaje de estudiantes de bajos
ingresos que asisten a la universidad.

El ranking debería estar funcionando
plenamente en 2015, y a partir de
2018 los estudiantes de las
universidades en mejores puestos de
la tabla, obtendrían mayor cantidad
de subsidios federales y préstamos
más baratos.

La Casa Blanca ya tiene un sistema
de evaluación en marcha,
llamado College Scorecard.
El diario The New York Times opinó
que el plan de impulso a la
educación superior deberá ser
aceptado por las  universidades.

College results online: Miles de
universidades para escoger

Obama anticipó las dificultades que
enfrentará su propuesta: »Mi plan
incluye reformas reales que traerán
cambios duraderos. No serán
populares con todo el mundo,
incluyendo aquellos que han hecho
de la educación superior su negocio,
pero ya es tiempo de que más
universidades trabajen mejor para
servir a los estudiantes, quienes son
su razón de existir».

Sin embargo, destacó que es
necesaria porque en las últimas tres
décadas el coste medio de la
matrícula para una carrera de cuatro
años en una universidad pública, «ha
subido más del 250%», mientras que
«los ingresos de una familia típica
han subido sólo un 16%. Hay una
gran brecha».

La  cadena Univisión, elemento
importante de la prensa en los
Estados Unidos de Norteamérica,
reseña esta semana la noticia de que
la Universidad de Notre Dame, en
Indiana, admitirá a estudiantes
indocumentados que tengan
buen desempeño.

En efecto, la  Universidad Católica
Notre Dame, con sede en Indiana,
anunció que admitirá a estudiantes
indocumentados y  además con la
promesa de ayudarlos dándoles

JÓVENES EN ACCIÓN
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permanentemente en la opinión
pública en años recientes y que  en la
primavera pasada se  nombro a un
comité, para analizar el tema y se
hicieron recomendaciones que
provocaron un cambio en la política
migratoria. Declaró que su comité
trata de ser fiel a la historia de
Notre Dame, la cual desde su inicio
ha sido  una universidad de
inmigrantes; Notre Dame fue
fundada por el  sacerdote francés
Edward Sorin, en 1842.

Brown además explicó que no son la
primera universidad en admitir a
estudiantes indocumentados,  que la
Universidad de Santa Clara en
California también es un modelo,
porque también está a la vanguardia
de estos avances y reformas, pero
que, aunque Notre Dame no sea la
pionera, sí es la  universidad
más conocida.

Se dio a conocer que la Asociación
de Colegios y Universidades
Católicas es una defensora a ultranza
de la reforma migratoria,  para
darles ciudadanía a los migrantes en
Norteamérica; y en este sentido, la
Conferencia de Obispos Católicos de
Estados Unidos también defiende esta
reforma, y hace  unas semanas envió
una carta  a los congresistas
católicos del Congreso de los Estados
Unidos, para que aprueben esta
justa reforma.

Si queremos que Estados Unidos sea
el líder para el siglo XXI, no hay

nada más importante que dar a todos
la mejor educación posible desde el
día en que comienzan el preescolar

hasta el día en que inicien su
carrera».

Barack Obama

En este sentido, el obispo John I.
Jenkins, presidente de la Universidad
de Notre Dame, y quien es uno de
los líderes de la Conferencia  que
agrupa a 95 de los jerarcas de la
orden católica en América,
organización que defiende el Dream
Act,  dijo a la prensa: «En nuestra
carta pedimos al Congreso aprobar
una reforma migratoria completa
que incluya un camino a la
ciudadanía ganada. Nuestro fallido
sistema migratorio, que separa a
padres de sus hijos, atrapa a
aspirantes a estadounidenses en las
sombras y erosiona los mejores
valores de esta nación,  es
moralmente indefendible».

Un elemento muy importante es que
la Universidad de Notre Dame va a
otorgar una serie de becas completas
para pagar el costo de los estudios
universitarios de los estudiantes sin
dinero, que no tengan una residencia
legal en Estados Unidos, pero que
sean estudiantes talentosos; que
además  estos estudiantes podrán
solicitar aparte las ayudas federales
para estudiantes sin recursos
económicos.

Notre Dame es una de las pocas
universidades en Estados Unidos que
garantiza cubrir la parte de la

JÓVENES EN ACCIÓN

becas completas que cubrirán  todas
sus necesidades financieras
para estudiar.

Los directivos de esta universidad
dieron a conocer que  han cambiado
su política de admisión para darle
entrada a estudiantes sin residencia
legal en EUA, ya sea nuevos
alumnos o estudiantes    transferidos.
La mesa directiva  de esta
universidad, encabezada por el
vicepresidente asociado de
admisiones, Don Bishop, aseguró que
su institución está »comprometida
con cubrir todas las necesidades
financieras demostradas de todos los
estudiantes admitidos. Al tomar la
decisión de admitir hombres y
mujeres indocumentados
académicamente calificados, estamos
reforzando nuestras nuevas clases y
dándoles la oportunidad de educarse
en Notre Dame a jóvenes que se l
o merecen».

Además, explicó que esta nueva
política entra en efecto de inmediato,
con la siguiente  generación  de
estudiantes que solicitaran su
admisión a  la universidad
Notre Dame.

El portavoz de la universidad,
Dennis Brown, dijo que en el pasado
los estudiantes indocumentados  para
solicitar admisión necesitaban visa
de estudiantes y otros documentos
«que hacían prácticamente imposible
la admisión». Explicó que la
discusión de la reforma migratoria y
del DREAM Act ha estado en
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colegiatura pendiente tras aplicar la
ayuda financiera federal y la
contribución máxima que puede
pagar una familia.

Notre Dame dio a conocer además
que la mayoría de sus paquetes de
ayuda incluyen Beca Pell y «Estudio
y Trabajo», pero como los
estudiantes indocumentados no
tienen derecho a tales beneficios,  la
institución va a cubrir  la diferencia
con  recursos de la propia
institución.

Otro elemento importante es que los
requisitos de admisión de Notre
Dame no  van a cambiar, y que el
proceso de admisión no será
afectado por la condición económica
del aspirante.

Por su parte, la cadena CNN en
Norteamérica también le dio espacio
a esta información, diciendo que  las
universidades en Estados Unidos
abren sus puertas  a los
indocumentados. Señala que esta
decisión se tomó luego de que la
universidad considerara que dar la
bienvenida a los marginados es parte
de la responsabilidad social del
catolicismo.

Dennis Brown, portavoz de la
universidad, señaló: «Queremos que
los estudiantes indocumentados y sus
padres sepan que son bienvenidos».
Hasta el momento, la Universidad de
Notre Dame dijo no tener estudiantes
indocumentados. Y en  información
de la misma cadena CNN, se dio a

conocer que en este año 2013 ya
otras universidades de gran prestigio
en los Estados Unidos,  como
Dartmouth, Stanford, Duke y la
Universidad de Chicago, dijeron
explícitamente que recibirán las
solicitudes de estudiantes
indocumentados y que incluso
quienes sean admitidos podrán
obtener ayuda financiera.
Otras instituciones, como la
Universidad de Columbia, la
Universidad de Pennsylvania, Yale,
Harvard y Princeton, dijeron que
todas las solicitudes de admisión son
consideradas a pesar de la
ciudadanía y estatus migratorio del
alumno. Sin embargo, dijeron que no
ahondarán sobre si tienen entre sus
filas a estudiantes indocumentados.

Presentar una solicitud de admisión a
este tipo de instituciones podría no
ser tan sencillo por el miedo de que
su estatus migratorio sea revelado,
además de que en ocasiones
encontrar el financiamiento para
pagar colegiaturas es una tarea
titánica. Aproximadamente, asistir a
una universidad privada como Notre
Dame tiene un costo de 50 mil
dólares por año, y los alumnos
indocumentados no tienen acceso a
los apoyos del gobierno federal.
Casi el 30% de los niños
indocumentados viven debajo de la
línea de pobreza, de acuerdo con el
Pew Hispanic Research Center.

Notre Dame sigue comprometida
con cubrir todas las necesidades

financieras de los estudiantes.

Juan Carlos Cerda: ser
indocumentado en Yale
Ser indocumentado no detuvo a Juan
Carlos Cerda, quien actualmente
cursa el tercer año en la Universidad
de Yale.

Juan Carlos nació en Bocas, San Luis
Potosí. Cuando tenía 3 años cruzó
por primera vez la frontera entre
Estados Unidos y México, acción que
repetiría a los 7 años.

En la preparatoria, en Texas, el
mexicano tomó seis clases avanzadas
y obtuvo un promedio general de 4.6
puntos, que en México equivale a
calificaciones de más de 100. Tras
finalizar sus estudios, aplicó a las
universidades más prestigiadas de
Estados Unidos y decidió ir a Yale.
Juan Carlos dijo que le debe su
educación a David Perryman, quien
fue su profesor en la preparatoria
Grand Prairie. «Si no fuera por
Perryman no creo que estar en Yale
hubiera sido posible, no creo que
otro profesor hubiera estado
dispuesto a darme una
recomendación tan positiva», dijo
Juan Carlos.

Perryman facilitó la educación de
Juan Carlos, al conseguir que le
fuera prestada una computadora de
la escuela sin necesidad de pagar por
ésta, e incluso ayudó a que él tuviera
acceso de Internet de una primaria
cercana a su casa, debido a que la
familia Cerda no tenía esa
posibilidad. «Lo que me motivaba a
seguir era el miedo de decepcionar a
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mis maestros y a todos quienes
creían en mí», señaló.

Si bien las políticas de admisión en
Yale consideran a todos sus
solicitantes para obtener ayuda
financiera, no cubre los gastos de
vivienda, que ascienden a 3 mil
dólares. Para obtener los fondos,
Juan Carlos regresa a su casa en
Grand Prairie, Texas, durante el
verano, y recolecta los sobrantes de
cable de su padre, un electricista,
para venderlo por libras, por lo que
obtiene varios cientos de dólares por
cerca de 100 kilogramos de cable.
En junio de 2012, Barack Obama
firmó el decreto de la Acción
Diferida (DACA, por sus siglas en
inglés) por el que concedía la
permanencia legal durante dos años
a aquellos jóvenes que llegaron antes
de los 16 años al país, estudiaban o
se habían graduado, y no tenían
registros criminales.

Sin embargo, este programa no les
otorga la ciudadanía a los
solicitantes. Desde el 15 de agosto, el
Servicio de Ciudadanía e
Inmigración de Estados Unidos
(USCIS, por sus siglas en inglés)
recibió un total de 588,725
solicitudes, de las cuales fueron
aprobadas 567.563.

Juan Carlos recibió la Acción
Diferida en noviembre de 2012.
Actualmente trabaja como un técnico
de computadoras y ayuda a la
reparación de las computadoras de
la escuela. «Me sentí muy solo los

últimos dos años, y sabía de que
probablemente había otros como yo
aquí. Yale es el cielo para los
estudiantes indocumentados»,
agregó.

Oportunidades escolares, sin
oportunidades laborales claras

Desde 2001, los jóvenes
indocumentados comenzaron sus
esfuerzos por defenderse de las leyes
antiinmigrantes que cada estado iba
aprobando. Una de las reformas que
más les afectó fue la limitación para
acceder a becas universitarias que les
permitieran costear las colegiaturas
de entre 40.000 y 70.000 dólares
anuales, dijo  Eileen Truax, autora
del libro Dreamers.

Comenzaron a crear grupos de
debate para encontrar una vía legal
para acceder a la educación. »Si tú
eres un indocumentado, no tienes
número de seguro social. Cuando
quieres ir a la universidad no puedes
acceder a los apoyos económicos o
financiamientos, y por tanto
probablemente no podrás ir a la
universidad» según Truax.

Sin embargo, encontrar el
financiamiento no es el único
problema, sino la falta de
oportunidad laboral al terminar la
educación superior. «Creo que me
regresé porque sé que mis papás se
fueron para darnos una mejor
educación y mientras estaba allá,
sentí que todo ese esfuerzo se iba a la
basura si trabajaba en una florería,

cuidando a una niña o en una
carnicería», dijo Maru, una joven
mexicana de 29 años que emigró a
Nueva York cuando tenía ocho,
quien regresó a México luego de no
encontrar una oportunidad de
trabajo a pesar de tener un título
universitario.

De 2005 a 2010, más de 1,4 millones
de mexicanos volvieron a su país
tras vivir en EU, de acuerdo con el
reporte Net Migration from Mexico
Falls to Zero, and Perhaps Less, del
Pew Hispanic Center.

Se estima que más de 400 mil fueron
jóvenes en la última década, según
la Encuesta Sobre Migración de la
Frontera Norte (EMIF-N).
Información obtenida de  Gobierno
de USA,   CNNMéxico.com,   http://
vidayfamilia.univision.com/es-el-
momento/noticias/article/2013-08-22/
universidad-de-notre-dame-admitira-
a-estudiantes-indocumentados http://
lavoztx.com/news/2013/aug/31/
obama-ofrece-plan-para-cambiar-la-
forma-de-reparti/
#sthash.n5RiVLtN.dpuf

M

ELIO B. DE LA VEGA

VAZQUEZ

JÓVENES EN ACCIÓN
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Pepe Peláez.- ¿Cómo ti sientes
amigo?, siento muncho la pérdida de
tu mamacita, mi cai que lo siento
muncho, pero ni modo, hay que
continuar, la vida sigue, tú lo has
dicho siempre: es necesario vivir pa’
servir y no servir nomás  pa’ vivir de
los demás… Güeno, pero oye, tú
dijites que hay gente que tiene
muncha hambre, pero no tiene el
billete; y hay otros que tienen
munchísimos dineros, pero les hace
falta el apetito. También dijites que
hay probes espiritualmente y con
munchos dólares, y munchos que son
probes económicamente, pero
millonarios en espiritualidá… Eso mi
lo gustó muncho, muncho…

- Qué bueno que te haya gustado mi
amigo. Fíjate que yo no tuve
hermanos de sangre, pero
afortunadamente tengo varios hijos e
hijas, nietos y nietas, que me apoyan
muchísimo; me siento muy ayudado
en todo, eso me fortalece. Asi como
personas que están muy cerca de mí
y me han dado su gran amor;
bastantes personas que pertenecen a
una organización fraternal, que
existe en todas partes del mundo,
una organización que es muy bien
vista por millones de personas, pero
que también tiene grandes
detractores. En esa fraternidad se
respeta a todo tipo de religiones, el
libre pensamiento; se respeta a todo
tipo de partidos políticos, y hay
algunos que siguen desde luego a un
solo partido, continúan con esa idea,
pero ya los tiempos van cambiando,
y es necesario hacer una reflexión al

respecto. Por eso, habemos quienes
creemos que personas de esta
fraternidad pueden militar en todas
las religiones y en todos los partidos,
no podemos obligar a nadie a seguir
un solo rumbo. Claro, el rumbo más
importante es ser analítico, pero
buscar la lucha por la verdad y la
justicia, luchar en contra del
monstruo de tres cabezas: fanatismo,
ignorancia y ambición; tal como un
día se lo dije a mi amigo Ardelio
Vargas Fosado ante el Monumento a
Benito Juárez, una ocasión que fue
en representación del señor
gobernador a un aniversario más del
Benemérito… Desgraciadamente, al
año siguiente no fui por motivos de

trabajo.  Le mandamos un saludo
afectuoso, y felicitación por estar
representando un cargo de mayor
responsabilidad. Que tengas éxito mi
buen Ardelio.

Es necesario mencionar, como decía
el padre Chinchachoma un día que le
dijeron que era un español que había
causado daño a México, por la
conquista de estos bárbaros, y él
dijo: «Fueron mis antecesores, yo no
fui; yo no tuve ninguna culpa de
ello», así que él ayudó a muchísimos
niños y niñas de la calle, abrió casas
hogar, orfanatos y muchísimos
apoyos a los niños y niñas olvidados
de la sociedad, a drogadictos y

Pobreza… ¿on’ ta?...

MI COMENTARIO
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ISAIAS SANTOS VALLADARES

alcohólicos; por ello, los más, y
más… Deben salir a la luz y los
gobernantes respetar a estas
organizaciones, porque no todas son
iguales, existe un solo objetivo, pero
son diferentes caminos los que se
siguen; lo importante es hacer el
bien, ser sencillo, humilde, pero
también investigar, prepararse,
estudiar, analizar en todos los
aspectos de la vida, pero con respeto
a los demás.

- Oye, ‘ta suave, ¿y a los indígenas
como yo se nos permite entrar?... Ay,
qué menso soy, pos nosotros los
indígenas les hemos enseñado a
ustedes los apretados, a los rotos, a
los catrines… qué tonto soy, si mis
abuelos y abuelas traiban ya la

concencia y la sabiduría muy dentro
de su ser, nosotros les hemos dado a
ustedes, tal como lo han hecho los
güenos chamanes, curanderos,
brujos, los dotores que son
autodidatas, nosotros sabemos
grandes secretos que han venido de
generación en generación; si me lo
olvidaba, qué tonto soy… Entonces
yo ti lo voy a hacer mi solicitú, pa’
salir adelante, pa’ que no se pierdan
los grandes secretos que se han
quedado en los pasos perdidos, quero
estudiar como ese siñor Demóstenes,
Platón, Albert  Einsten, Juárez, la
Marie Curie, esa ruca cómo sabía
tanto, más que su viejo; o los
Kirlian, o el Cantinflas, mi cai que
munchos han sido eso que tú dices,

aunque hay masones, masoncitos y
masonsotes, ¿tú de qué eres?

- Eres mandadito mi querido Pepe,
pero te aprecio mucho. Cuando
quieras te iniciamos, con todo
gusto caray.

Pero mientras eso sucede, amigos y
amigas, nos leemos… hasta… otro…
instante.

MI COMENTARIO
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Chrysler celebra 75 años
de presencia en el país

El pasado 31 de octubre de 1938,
hace 75 años, se fundó Chrysler de
México con un capital de un millón
de pesos y una planta laboral de 145
empleados y fue cuando la empresa
estadounidense comenzó a tener
participación en México. En ese
entonces, se producían tan solo 120
unidades al mes en una planta que
estaba ubicada en Polanco, en el
Distrito Federal. Como comparación,
al final del 2012 se ensamblaron
cerca de 500,000 autos y camiones,
así como más de un millón de
motores.

Actualmente Chrysler cuenta con
más de 10,000 trabajadores, un
centro de distribución de Autopartes
Mopar, un Centro de Ingeniería
Automotriz, un Edificio Corporativo
y 7 fábricas donde se ensamblan
vehículos y motores como: Dodge
Dart Valiant, Chrysler Le Baron,
Plymouth Barracuda, Dart K,
Phantom -que futa-(chiste local),
Shadow, Spirit, Stratus, Neon y el
polémico PT Cruiser.

En México Chrysler ha seguido
invirtiendo, en Toluca se ensambla
el Fiat 500 en todas sus versiones, y
hace unas cuantas semanas acaban
de confirmar la inversión de $1,250
MDD en Saltillo donde construirán
la Ram ProMaster y producirán los
motores Tigershark 2.0L y 2.4L. En
esa misma ciudad, Chrysler
ensambla el motor HEMI, y produce
la Ram 1500 y el motor Pentastar.
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El tiempo ha pasado prácticamente
sin darnos cuenta, convirtiendo a la
industria automotriz en México en
una de las principales actividades
económicos del país. El enorme
crecimiento que ha vivido la
industria a lo largo de los años ha
dado como resultado que en la
actualidad el número de marcas
haya crecido a más de una docena
de marcas.
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El pasado  domingo, ante tres
cuartos de plaza en las localidades
numeradas, se dio inicio a la
Temporada Grande 2013–14,
resultando triunfador, sin duda
alguna, la joven  esperanza de la
torería nacional: Arturo Saldivar,
cortando una oreja  a uno de sus
toros,  en el que lució su clase, al
tiempo que dio muestras de
innegables avances con la capa,
instrumentando varios quites,
derrochando calidad y buen gusto.

Un encierro bien presentado de la
ganadería de Barralva. Saldivar se
lució durante toda la tarde, en
especial con la capa, realizando un
bello quite por  gaoneras,
derrochando una gran calidad de
trazo, siendo muy festejadas;
igualmente, otro más por
caleserinas al toro de regalo al final
del festejo.

En su primero, un toro con un
peligro sordo, de esos que no  lo
aparentan en el ruedo, le aguantó de
verdad, logrando sacar buenos
muletazos muy meritorios,  que le
fueron reconocidos por la parroquia.
En el tercero de la tarde, Saldivar
encontró el ritmo y la perfección en
el toreo, que le han sido tan
aplaudidos  tanto aquí, como allá,
iniciando con unos cambiados por la
espalda. Si bien estuvo muy torero
en toda la faena sus mejores
momentos llegaron con los
naturales, llevando suavemente la
embestida del toro, el cual tuvo un
ritmo excelente, aunque se vino

RINCÓN TAURINO

Un triunfo de Saldivar marcó
el inicio de la Temporada Grande

abajo pronto, sin dejar de anotar la
calidad del diestro. Mató pronto de
una estocada entera y cortando una
merecida oreja.

Talavante, por su parte, un buen
torero venido de España luego de
una temporada muy exitosa  por
aquellos lares, estuvo valiente y
torero, aunque se le vio un poco
mecánico, que esperamos vaya
dejando conforme avanza la
temporada.

José Mauricio abrió plaza y la
verdad estamos concientes que habrá
de tener mayor éxito, especialmente
si se toma en cuenta que hacía
tiempo no se le veía lucir el terno de
luces, salvo algunas actuaciones de
corto en España.

Cabe agregar -y eso por una
absoluta coincidencia, sin haber
estado  programada- que en el ruedo
apareció la entrañable figura de
Paco Camino, quien se encontraba
en el coso, y debió  agradecer algún
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RINCÓN TAURINO

brindis de los toreros actuantes.
Hecho esto, que sirvió para quienes
nos encontrábamos en la plaza,
seguramente al igual de muchos que
la veían por TV, pues pudimos
recordar, como si hubiera sido el día
anterior, la tarde aquella de los
berrendos de Santo Domingo: Chulín
y Sireno, siendo transportados al
ahora tristemente ya totalmente
derruido Toreo de Cuatro Caminos,
viendo igualmente en las páginas del
pasado aquella inmortal faena de
Navideño, de don Javier Garfias, en
la plaza de Querétaro, por las
lejanas navidades del año de 1977.

Para el  domingo 3 de noviembre, en
el coso de Insurgentes se anuncia la
segunda corrida de la naciente
temporada con la participación de
«Morante de la Puebla», quien
además está anunciado en varias
otras plazas del  interior durante ese
mismo fin de semana, según parece
alternando con Diego Silveti,  quien
igualmente se presentará en el coso
capitalino. Les deseamos lo mejor.

En espera de los acontecimientos,
nos reservamos para la próxima
semana  nuestros comentarios.
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